

dossier

ùrbařed

2

abril 2020

Conversaciones

Acerca de José Luis Coraggio



Universidad
Nacional de
General
Sarmiento



Universidad
Nacional
de Quilmes

dossier

urbared

2
abril 2020

Conversaciones

Acerca de José Luis Coraggio

► Presentación del dossier 2. Andrea Catenazzi	01
► El CEUR, URBAL y URBARED. Alicia Ziccardi	02
► Pensamiento crítico y construcción institucional. Susana Hintze	08
► Historias de vida. Carlos Fidel	11
► Un, y el, maestro. Ruth Muñoz	14
► JLC me cambió la vida (y lo mismo sucedió con muchas otras personas). Gonzalo Vázquez	19
► Notas de cierre por José Luis Coraggio	23
► Anexo	29

Esta sección *dossier* de la página de URBARED está destinada a dar cuenta de temas y problemas que examinan los estudios urbanos en estas latitudes, con “notas a mano alzada” de especialistas, investigadores y funcionarios implicados en comprender para intervenir.

En este segundo número, homenajeamos a José Luis Coraggio. Los textos “a mano alzada” resultan de una mesa redonda organizada en el 4to Congreso Latinoamericano de Estudios Urbanos organizado por URBARED en octubre de 2019. Si bien Coraggio afirmó en esa ocasión que solo “estuvo en los lugares y los momentos adecuados”, cuestión que con modestia desarrolla en el texto que incluimos en este dossier, creemos que alguien que durante más de cincuenta años es una referencia conceptual en América Latina, construye instituciones, forma gente, las personas que tiene alrededor lo admiran y, además, lo quieren, no parece resultado de las circunstancias. Pues las personas, sobre todo las innovadoras y generosas, también hacen las instituciones. En ese sentido, tanto Alicia Ziccardi como José Luis Coraggio, además de poner en marcha esta red, tuvieron un rol más que destacado en las formas de ver y de actuar en América Latina. Muchas gracias.

Alicia Novick y Alejandra Potocko
Coordinadoras editoriales del dossier URBARED



Esta publicación ofrece acceso libre inmediato a su contenido, siguiendo el principio de que la disponibilidad gratuita del conocimiento científico al público proporciona mayor democratización mundial del conocimiento.

Esta publicación está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0

Presentacion del dossier 2

Andrea Catenazzi. Decana del ICO-UNGS

José Luis Coraggio no es una persona fácil de homenajear. Fue bajo la forma de un conversatorio que, de manera algo disimulada, llegamos a organizar este afectuoso homenaje. Nuestra intención, desde el comienzo claramente explicitada, fue evitar las frases hechas y las formalidades, por el contrario, la idea era atrevernos a compartir experiencias, emociones, momentos de su particular trayectoria y hacerlo entre amigas/os y discípulas/os. Además, nos propusimos que el encuentro fuera una de las actividades abiertas a toda la comunidad universitaria, durante el 4° Congreso Latinoamericano de Estudios Urbanos de URBARED, una de las muchas iniciativas en clave latinoamericana, promovidas por José Luis.

El dossier refleja ese acuerdo inicial y su lectura nos permite recomponer la intensidad y la trascendencia del pensamiento crítico de José Luis. Los trabajos trazan un itinerario intelectual y político atípico, desde los años del CEUR con Alicia Ziccardi, los inicios de la UNGS con Susana Hintze, la carrera de Economía en la UNS con Carlos Fidel y la Maestría en Economía Social con las intervenciones de Ruth Muñoz y Gonzalo Vázquez. Cada una/o de ellas/os ha compartido testimonios de profundo afecto y respeto, atravesados por momentos durísimos que vivió nuestro país y toda la región latinoamericana.

Las palabras de cierre de José Luis, su corrimiento del centro de la escena, el valor otorgado a las instituciones que permitieron su desarrollo personal, son el marco para detenernos en el Instituto del Conurbano y compartir algunas reflexiones.

A más de 20 años del proyecto fundacional del Instituto, concebimos a José Luis Coraggio como su singularidad y viceversa. Una reciprocidad entre el itinerario intelectual y político de su principal creador y un instituto de investigación y formación sobre cuestiones urbanas y metropolitanas que se pensó interdisciplinario y con compromiso con la realidad, a la manera que José Luis concibe la formación, la investigación y la acción política.

José Luis nos interpela, nos incomoda con sus preguntas y nos obliga a no ser condescendientes, a comprometernos con nuestro lugar, con el momento que nos toca vivir y mantener actualizado ese legado es nuestro homenaje.

El CEUR, URBAL y URBARED

Alicia Ziccardi. IIS-UNAM

Hoy nos hemos reunido para hablar sobre José Luis Coraggio, un destacado economista, un comprometido intelectual argentino, un latinoamericano que realizó invaluable aportaciones en el área de los estudios regionales y urbanos. Coraggio fue un investigador pionero que desde el análisis económico aplicado al estudio de las regiones transitó hacia la economía urbana popular.

Esta fue una larga ruta en la que este académico comprometido con el cambio privilegió la búsqueda de nuevos horizontes hacia el logro de una sociedad con mayor justicia social. Para ello apostó a la creación de grupos de investigación, a la formación de jóvenes académicos, a la creación de instituciones y programas del más alto nivel, como es el caso del Instituto del Conurbano en esta reconocida universidad pública que es la Universidad Nacional de General Sarmiento. En este sentido José Luis supo transmitir su rigor académico a muchas generaciones de jóvenes estudiantes formándonos como personas portadoras de un pensamiento crítico y propositivo. Nos enseñó que la investigación no sólo debe crear nuevos conocimientos sino que debe ser un proceso pedagógico con un claro compromiso social.

Pero en este Homenaje a José Luis Coraggio nos hemos puesto de acuerdo para que no sea un seminario de académicos sino un emotivo espacio dedicado a recuperar distintos momentos en los que cada uno de nosotros tuvimos fuertes vínculos de trabajo y amistad con José Luis, momentos en los que nos beneficiamos de sus profundos conocimientos como economista, de su capacidad de análisis, de su forma de expresar con contundencia sus ideas y sobre todo de su cálida amistad. La idea de este homenaje entonces es dejar un testimonio y transmitir a las nuevas generaciones que José Luis Coraggio ha sido no sólo uno de los más rigurosos científicos sociales argentinos, sino un profesor incansable, un promotor de originales proyectos e iniciativas académicas destinadas a transformar esta difícil y desafiante realidad latinoamericana. Pero además dejar testimonio de que es una gran persona y un amigo solidario, con quien hoy queremos recordar algunos buenos momentos compartidos...

Yo he elegido tres de esos momentos que compartí con José Luis:

El primero, cuando conocí hace más de cuarenta años a José Luis Coraggio, siendo yo alumna del Programa de Formación de Investigadores en Desarrollo Urbano y Regional hace más de cuarenta años en el CEUR-Di Tella y él el Coordinador del mismo. El segundo, cuando después de nuestros muy pocos encuentros durante su exilio en México volvimos a vernos a finales de los noventa, siendo José Luis Director del ICO. Fue entonces cuando me invitó a trabajar con él en un documento sobre políticas sociales para la Red URBAL de la UE. Este fue un momento muy especial porque desde entonces creamos una relación de académicos y amigos mucho más horizontal, franca y directa. Y, el tercero, cuando José Luis tuvo la idea de crear Urbared, la primera Red virtual sobre políticas sociales urbanas de América Latina, como una iniciativa conjunta del Instituto del Conurbano de la UNGS y del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM.

El Programa de Formación Investigadores en Desarrollo Urbano y Regional del CEUR-DI TELLA (1975-1977)

Sobre la difícil época en que convivimos en el CEUR-Di Tella lo primero que puede decirse es que a mediados de los años setenta los trabajos de José Luis ya eran considerados textos de lectura obligatoria en el área de los estudios urbano-regionales. Cuando ingresamos *al Programa de Formación Investigadores en Desarrollo Urbano y Regional del CEUR-DI TELLA en 1975* encontramos un espacio único para continuar con nuestra formación académica: Para todas y todos nosotros era un privilegio lograr un beca en Argentina para dedicarnos a aprender el oficio de ser investigadoras/es en un país donde el trabajo académico era socialmente muy poco valorado y se reducía a la docencia, una actividad por la que se recibía una muy baja remuneración lo que obligaba a realizar otras actividades para garantizar la sobrevivencia. Recuerdo así que un pequeño grupo de jóvenes argentinos y de países hermanos -Chile y Uruguay-, provenientes de distintas disciplinas (economistas, sociólogos, arquitectos, historiadores) fuimos seleccionados en un concurso y llegamos al CEUR con gran entusiasmo para transformarnos en investigadores/as en estudios urbanos y regionales.

Sin embargo, la dictadura militar que sembró muerte y persecución, principalmente a esa generación de jóvenes, se encargó de destruir aquel espacio institucional inédito en que reconocidos investigadores y estudiantes de posgrado abordaban y discutían temáticas originales como las teorías de los polos de desarrollo, los bienes de consumo colectivo, la renta agraria y urbana, las políticas habitacionales y la reforma urbana, la conservación del patrimonio histórico, las migraciones campo-ciudad, así como también las pésimas condiciones de vida de los sectores

populares que habitaban en los viejos conventillos y en las villas miseria de la ciudad y las organizaciones sociales que crearon para mejorar sus precarias viviendas

El CEUR estaba constituido por ocho investigadores, algunos eran bastante jóvenes y se habían formado en las mejores universidades de EUA (Harvard, Pisttuburg, Berkeley) y se habían propuesto formar nuevas generaciones de investigadores en el área de los estudios urbano-regionales. Formaban parte del cuerpo docente y eran nuestros tutores de investigación Jorge Hardoy, Alejandro Rofman, César Vapñarsky, Guillermo Flischman, Oscar Moreno, Oscar Yujnosvsky y Rubén Gazzoli, y al inicio del curso una sola mujer Beba Balbé quien al poco tiempo de iniciar nuestros estudios ya no estaba en el Programa.

Nosotros, las y los becarios de la segunda y última generación del Programa éramos siete mujeres y cuatro hombres: Beatriz Cuenya, Lidia Aufang, Mabel Manzanal, Elsa Rivas, Beatriz Aguirre, Miriam Trumper y Alicia Ziccardi. Nuestros compañeros eran Silvio Feldman, José Bengoa, Traful Álvarez y Carlos Polatián. Todos recibíamos una beca del *Institute of International Education*, de la Fundación Ford. Se trataba de un curso de posgrado escolarizado, que exigía nuestra presencia diaria, lo que le inyectaba al CEUR la energía de un grupo de muy jóvenes estudiantes ávidos por trabajar sobre temas originales, con herramientas teóricas por supuesto marxistas, para comprender los procesos que se daban en el campo y en la ciudad.

Pero estoy segura que muchos aún recordamos muy particularmente las clases de José Luis por su capacidad expositiva, su interés en problematizar y discutir las ideas contenidas en los textos y su rigor interpretativo. En mi caso recuerdo que nos introdujo en el análisis de los llamados los *bienes de consumo colectivo*, obligándonos a posicionarnos ante el debate que habían abierto Castels y Lojkin sobre el papel del Estado en la provisión de estos bienes urbanos.

No creo que en esa época José Luis fuese un economista marxista y sí recuerdo que cuestionaba el carácter científico de algunos temas de tesis como el mío -el movimiento villero de la ciudad de Buenos Aires- a pesar de que yo ponía mis mejores esfuerzos por sustentar mis hipótesis de trabajo en la sociología francesa de la época (Poulantzas, Althusser) y en particular en la sociología urbana marxista (Castels, Topalov, Borja). En un contexto en el que la interdisciplinariedad en la investigación era poco común, y en el que prevalecía la ortodoxia marxista, recuerdo haber realizado un gran esfuerzo por convencer, particularmente al entonces coordinador, que el tema de la organización social de las villas miseria

era un tema pertinente y podía ser abordado científicamente. Aunque han pasado ya más de cuarenta años, debo reconocer que no sólo subyacía en la elección de este tema un interés académico sino el hecho de ser una militante de ese movimiento, y que junto con otro pionero sociólogo urbano argentino Ernesto Pastrana y con un joven arquitecto, Carlos Levinton, nos habíamos propuesto analizar, conocer y dejar un testimonio histórico de su existencia.

Ahora bien, este Programa de Posgrado era muy exigente y el inquieto grupo de las becarias que veníamos de formaciones académicas muy distintas al poco tiempo de conocernos comenzamos a socializar nuestros conocimientos y contribuyó a enfrentar colectivamente las exigencias que nos imponía un Programa en el que su Coordinador siempre dejaba muy claro que se esperaba una dedicación exclusiva y que no cedería ante nuestras solicitudes de modificar fechas de exámenes o entregas de nuestros trabajos. Pero nosotras en la bella casona del CEUR localizada en Belgrano donde trabajamos más de ocho diarias con un horario continuo, mañana y tarde, supimos crear una amistad y solidaridad que conservamos hasta la actualidad. Todo comenzó cuando decidimos hacer comidas colectivas, cada día de la semana, una de nosotras cocinaba para todas y en algunas ocasiones especiales contamos con riquísimos *agneLotis* que hacía mi madre y que Beatriz Cuenya y yo íbamos a buscar a Palermo para disfrutarlos en nuestra comida comunitaria del CEUR en Belgrano. Esos fueron días en los que logramos conmovir al profesor Coraggio para sumarlo a nuestra comida, creando nuevas prácticas de compañerismo, logrando romper las barreras que separaban en aquella época a profesores y alumnos. Sin embargo, aquel fantástico clima de producción intelectual desapareció con la represión que el gobierno militar desató contra varios miembros del CEUR, profesores, estudiantes, personal administrativo.

Pero para entonces ya habíamos construido fuertes lazos de solidaridad, y cuando José Luis después de un viaje ya no pudo regresar al país, nosotras hicimos un grupo encabezado por Sarita Roffman, esposa de Alejandro para apoyar a Silvia la esposa de José Luis, para que realizara las gestiones necesarias para salir de país y viajar a México con sus pequeñas hijas Oriana y Alejandra, recién nacida. Sin duda nuestras relaciones de amistad con José Luis se fortalecieron en la adversidad de esos años. Y aquí no puedo dejar de recordar a Jorge Hardoy, otro reconocido académico, una excelente persona, un destacado y solidario profesor universitario que nos apoyó sin reservas para que diéramos continuidad a nuestros estudios en el exterior o que nos incorporáramos al nuevo CEUR, sin compartir necesariamente nuestros ideales. Cuento esta historia de la que José Luis fue un protagonista relevante porque pienso que es importante transmitir a

las nuevas generaciones el valor que encierra en la actividad académica el construir espacios de trabajo colectivo que enriquecen y potencian el trabajo individual y crean mejores seres humanos.

La Red Urbal y las políticas sociales urbanas

En realidad, desde finales de los noventa, ya las relaciones académicas que había entablado con José Luis eran más cercanas y se habían forjado durante nuestro encuentro en México, aun cuando fue muy breve porque José Luis se fue a Nicaragua, al poco tiempo de llegar yo a ese país. Luego se fue a Ecuador y finalmente, con el retorno a la democracia pudo regresar a Argentina.

Cuando se creó esta gran universidad que es la UNGS y este importante Instituto, que es el ICO, del cual Coraggio fue su primer director, siempre me hizo sentir parte de este equipo. En varias oportunidades, como investigadora del IIISUNAM José Luis me dio la oportunidad de presentar mis trabajos de investigación. Recuerdo cuando me invitó a exponer mis estudios sobre el buen gobierno local en sesiones interminables de su seminario; también cuando me designó como jurado internacional de los concursos de oposición y, en particular y con un gran agradecimiento cuando me invitó a sumarme junto con Klaus Bodemer para elaborar los tres el documento base de una de las primeras redes del URBAL de la UE, la Red n 7, sobre “Políticas sociales urbanas”, en la que la ciudad responsable era la ciudad de Montevideo y su Intendente el Arq. Mariano Arana. Me integré a ese equipo y fue una gran experiencia de vinculación entre académicos y tomadores de decisiones del cual surgió un documento que aun hoy es muy citado porque lejos de asumir la histórica dicotomía entre las políticas económicas-políticas sociales introdujimos el concepto integrador de las políticas sociales urbanas, las “políticas socio-económicas urbanas” y de allí surgió la idea de crear URBARED.

La creación de URBARED

Efectivamente, el corolario de estos trabajos fue la creación de URBARED, una iniciativa de José Luis Coraggio, una red virtual que me invitó generosamente a coordinar conjuntamente y que diseñamos con un apoyo de la Fundación Kellogs. Me sumé a este proyecto con el mismo entusiasmo que transmitía José Luis porque el desafío no sólo era académico sino tecnológico, porque esta Red fue la primera Red virtual académica de AL, una iniciativa compartida entre el ICO de la UNGS y el IISUNAM,

institución de la que soy investigadora desde 1984, y en la que Gonzalo Vázquez, fue uno de los primeros administradores. Más tarde sumamos a Mundo Urbano la revista electrónica de la Universidad Nacional de Quilmes que dirige Carlos Fidel.

La historia de URBARED aún está por escribirse pero para participar en este encuentro me sumergí en los archivos del IIS y encontré muchísimo material. José Luis y yo trabajamos juntos en este proyecto y puedo ser testigo de su inmensa creatividad para abrir inéditos debates virtuales sobre nuevos temas como el de la *economía social y solidaria*. Pero ahora a la distancia y después de dos décadas, mientras revisaba los documentos de URBARED me dije a mí misma, cómo no me di cuenta entonces que cuando escribió un artículo tema de la economía social y lo publicó en el tercer número de la Revista de UBARED, éste sería en adelante su principal línea de investigación. Y así fue que decidió dejar URBARED para crear un nueva Red sobre esa nueva temática que le interesaba: RILESS. Debo confesar aquí que para mí fue un poco desconcertante esta decisión de José Luis pero sin duda él ya había sembrado en el ICO lo suficiente como para que siguiéramos adelante y se sumó al proyecto Daniela Soldano primero y actualmente Alicia Novick, lo que permitió dar continuidad a URBARED, y realizar en el marco de su Cuarto Congreso de Estudios Urbanos, este merecido y emotivo homenaje a José Luis Coraggio.

Gracias José Luis por todos estos años de intenso e invaluable trabajo académico, por tu gran capacidad docente, por tu entusiasmo para impulsar proyectos con temáticas de frontera y por asumir siempre un gran compromiso para construir una sociedad con mayor justicia social.

Gracias José Luis por tu amistad.

Gracias a todas y a todos por su importante presencia.

Sobre la autora

Alicia Ziccardi es Doctora en Economía por la UNAM e investigadora del Área de Estudios Urbanos y Regionales del Instituto de Investigaciones Sociales y profesora en los Programas de Posgrado de Ciencias Políticas y Sociales y Urbanismo de la misma Universidad.

aliciaziccardi@gmail.com

Pensamiento crítico y construcción institucional

Susana Hintze. ICO-UNGS

Voy a comenzar aclarando desde qué lugar hablo, dónde me ubico para organizar esta exposición. De todas las relaciones que he tenido con José Luis me voy a identificar con una: es mi amigo y eso no puede dejar de incidir en estas palabras y la forma en que miro su trayectoria. Lo conocí en 1972, fue la primera persona que quiso presentarme Alberto Federico Sabaté, mi compañero de la vida. Nos encontramos en un concierto y en un mismo acto conocí a *Les Luthiers* y a José Luis, en aquel momento no sabía que estaba frente a dos promesas argentinas. Promesas concretadas no hay duda. Trabajo, exilio, proyectos diversos nos han unido desde entonces y se imprimieron sobre la amistad, la marcaron y a la vez la sometieron a tensiones, pero ahí está la misma, vieja y buena amistad; siempre transformada, siempre presente.

Pero volvamos al tema, 40 años después –en 2013–, la Universidad Nacional de General Sarmiento me pidió que hiciera su homenaje académico en ocasión de su nombramiento como profesor emérito. Está publicado;¹ solamente voy a mencionar rápidamente las tres facetas en su trayectoria que analicé entonces: el José Luis intelectual, el pensador que ha dejado su huella en América Latina y más allá; el que impulsa y construye instituciones académicas y el que, a la vez que hace lo anterior, se mete en el barro, el que empuja procesos políticos. Aunque las dos primeras facetas son a la vez indisolublemente políticas, me refiero con la tercera a intervenciones como su compromiso con la revolución nicaragüense a comienzos de los '80 (cuando pensábamos que en Nicaragua, como decía el himno sandinista, “hoy el amanecer dejó de ser una tentación”). O su militancia desde hace unas décadas en la otra economía, dando charlas, cursos, talleres, diseñando políticas, siendo un permanente y constante diseminador de ideas del y en el campo.

De acuerdo con la división de tareas que organiza este panel me voy a detener en las dos primeras facetas.

¹ Rinesi, E., Coraggio, J.L. y Hintze, S. (2014). Otra economía, otra política. Una obsesión latinoamericana. Serie Profesores Extraordinarios, Ediciones UNGS.

- Sobre su aporte al pensamiento crítico latinoamericano, el trabajo de José Luis ha sido fundamental en, por lo menos, tres aspectos: la cuestión urbano-regional, la revisión crítica de las políticas sociales del periodo neoliberal de los '90 y la búsqueda de las bases teóricas y condiciones prácticas para el desarrollo de otra economía.

- Sobre el desarrollo de instituciones, en dos casos José Luis continuó la obra de Roberto Domecq: en el Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur (del cual fue director entre 1971/72) y en esta Universidad, en la que se desempeñó como Director del Instituto del Conurbano (ICO) y luego fue el primer rector electo entre 1998/2002.² Periodo en que lo acompañé como vicerrectora.

Como primer gobierno electo nos tocó la etapa de la consolidación institucional. Yo no pertencí al grupo fundacional, el de la creación mítica de la universidad en una recordada quinta sobre la ruta 202. A instancias de José Luis y Alberto Federico Sabaté me incorporé como secretaria de investigación en 1997, en ese entonces las clases se dictaban en colegios de la zona y la administración funcionaba en unos departamentos alquilados en el centro de San Miguel. Gran avance cuando nos mudamos al edificio de la calle Roca donde ahora se encuentra el Centro Cultural (y en aquel entonces llamábamos "el convento" por su destino original); allí realizamos los cuatro años de gestión mientras se iba concretando la construcción de este campus.

Mi experiencia de gestión académica anterior había sido en el rectorado de la UBA, donde cualquier intento de hacer algo nuevo era (por lo menos en aquellos años) prácticamente imposible. Y aquí innovar no era una lucha contra las estructuras sino lo que se esperaba del trabajo de todos los días. Y a esa característica institucional, José Luis le agregó su impronta. Todos los días inventaba algo nuevo mientras que a la vez construíamos las reglas del juego, los mecanismos institucionales (muchos reglamentos, reforma del estatuto, ajuste de los planes de estudios que se empezaban a dictar), creábamos los primeros sistemas de información, rediseñábamos la gestión, avanzábamos con la infraestructura. Un ejemplo:

² Pero hay mucho más. José Luis es fundador y Co-Coordenador de la Red Latinoamericana de Investigadores en Economía Social y Solidaria (RILESS) y promotor de la Revista Otra Economía. Para citar solo algunos antecedentes, el Centro de Estudios Urbano Regionales del Instituto Torcuato Di Tella tuvo su marca como investigador y director (1968-76); en los '80 fue Coordinador de Investigación en el Instituto Nicaragüense de Investigaciones Económicas y Sociales (INIES). También lo fue de la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales para Centro América y El Caribe (CRIES, 1984). Ya en los '90 fue investigador y director del Centro de Investigaciones Urbanas Ciudad en Quito.

José Luis creó y comandó un grupo compuesto por todas las universidades nuevas para pelear todos los años un presupuesto especial en el Consejo Interuniversitario Nacional y lo logró (el PROUN). Todo esto pasaba en un momento muy difícil para el país. Con características diferentes, tan malo como este: crisis de la convertibilidad, implosión en el 2001. Recuerdo que los años 2001/2002 fueron especialmente duros para la gestión de la Universidad, José Luis además participaba en debates como los de la Mesa de Diálogo Argentino, escribía sobre la situación de las universidades. Incluso en esos momentos tenía tiempo y voluntad para sumar nuevas propuestas. Otro ejemplo, creó una red con universidades cercanas “Unidesarrollo” (Lujan, UNSAM, la regional Pacheco de la UTN) para promover el desarrollo local en articulación con los actores del territorio.

Para terminar, quiero mencionar la creación de la Maestría de Economía Social iniciada en 2003 y que José Luis dirige. En los últimos meses de la gestión, al terminar el día de trabajo, nos juntábamos en su oficina del rectorado José Luis, Alberto, Claudia Danani (secretaria académica en aquellos años) y yo para pensar el diseño de lo que sería el primer posgrado sobre el tema en América Latina. ¿Qué es lo que me viene a la memoria de aquellos encuentros? Que comenzamos discutiendo mucho sobre la orientación, por qué partíamos de premisas muy distintas. Para ponerlo en términos metodológicos clásicos, para José Luis y Alberto la economía social era una tesis, para Claudia y para mí una hipótesis. Eso no impidió la concreción de un proyecto del cual formé parte como coordinadora durante varios años y en el que sigo como profesora. La MAES va por la 9na cohorte con una enorme influencia en el campo, construyendo conocimientos y prácticas junto con una comunidad que orgullosamente nos identifica. Pero en este panel de eso se ocuparán Gonzalo y Ruth. Muchas gracias.

Sobre la autora

Susana Hintze es Licenciada (UBA) y Magister en Sociología (UNAM, México), Especialista en Metodología de la Investigación Social (Universidad de Zulia, Venezuela) y Doctora en Ciencias Políticas y de la Administración (Universidad Autónoma de Barcelona). Es investigadora consulta del Instituto del Conurbano de la Universidad Nacional de General Sarmiento.

shintze@ungs.edu.ar

Historias de vida

Carlos Fidel. UNQ

Uno de los rasgos de la academia en Argentina, es que no abundan los eventos que enfoquen las trayectorias en la investigación y docencia de profesores que se hayan destacado en su hacer y pensar, por lo que elogio esta iniciativa. Es una distinción que me hayan invitado al homenaje del maestro José Luis, por lo que estoy muy agradecido de participar en el mismo. De modo que voy a comenzar una narrativa que transita rincones de mi memoria, eludiendo poner acento en su vasta obra, en la que fue pionero en varias temáticas.

Estas reflexiones me trasladan a los recuerdos de Bahía Blanca, mi ciudad natal. En aquellos tiempos la ciudad estaba cruzada por vientos conservadores, culturalmente bastante asilada de lo que acontecía en el resto del país y el mundo, dedicado mayoritariamente al comercio y otros servicios.

A fines de los sesentas comencé a cursar la carrera de Economía en la Universidad Nacional del Sur (UNS). Motivado e influenciado por mis amigos que ya habían comenzado a cursarla. Se comenzaba a diseñar una nueva propuesta de estudio, iniciada por Roberto Domecq como director de la carrera. Sabía que buscaba plantear un programa de la carrera desde un enfoque innovador, riguroso y con un abordaje plural e histórico.

Domecq comenzó a convencer a varios colegas para que se sumen al proyecto. Especialmente venían de Buenos Aires; la mayoría regresaban del exterior de realizar estudios de posgrados.

Uno de los que se incorporó al proyecto fue José Luis Corragio, quien venía de realizar un posgrado en la Universidad de Pennsylvania. Al poco tiempo se hizo cargo de la Dirección del Departamento de Economía. Al ingreso de nuevos profesores se unió un grupo de estudiantes que apoyaban la transformación del plan de estudio. Conformando un fructífero colectivo de profesores y estudiantes que bregaban por trazar un actualizado, heterodoxo y amplio plan de estudio.

El clima de época en el contexto nacional e internacional exteriorizaba que la construcción de una sociedad igualitaria y abierta era viable y

posible, en esos tiempos para muchos el protagonismo de los estudiantes era medular.

Conocí a José Luis cuando comenzó a dictar la materia “microeconomía” que era parte del ortodoxo plan vigente; fue antes de aplicarse el cambio del Plan de Estudios. Fui al primer día de clase con cierto desagrado, tenía una cierta idea de lo limitado y vano de los contenidos de la materia.

Al poco tiempo me encandiló el discurso crítico del profesor, en cada clase abordaba los conceptos desde diversas miradas, coherentemente desmontaba y ensamblaba la disposición analítica para un lado y para otro, desenmascarando los supuestos implícitos y explícitos que sostenían la formulación de cada tema. Desde una mirada siempre conectada con la “realidad”, mostrando los caminos cerrados y las posibilidades de la “teoría” para modificar la situación concreta. A lo largo de mi vida, cuando inevitablemente tuve que dictar “micro”, siempre intenté – seguramente de manera inapropiada– imitar el enfoque expositivo del maestro José Luis.

Meses después salí de una reunión en la UNS a altas hora de la noche con un compañero. Veníamos de discutir algunas propuestas del cambio del Plan de Estudio. Caminamos por la desolada ciudad hasta que cada uno tomo un rumbo distinto. A la mañana siguiente leyendo el diario local vi que mi compañero de reunión estaba preso: lo apresaron esa madrugada en un operativo represivo, acusado de algo así como ser la “fusión ideológica” de varias corrientes guerrilleras de aquel momento. Con esfuerzo y atemorizado fui a la UNS, ahí me enteré que José Luis estaba negociando con la policía la liberación del estudiante recién apresado.

José Luis no solo era el profe crítico e inteligente, además se animaba en la época de la dictadura de Onganía a ir a confrontar para que dejen en libertad a un alumno de la Carrera. No lo logró, pero tuvo la valentía de intentarlo.

En el año 1975 el nuevo plan de Estudios de la Carrera de Economía de la UNS fue cancelado; perseguidos sus profesores y alumnos, muchos terminaron presos; otros terminaron en el exilio interno y externo, muchos alumnos fueron desaparecidos o asesinados. El mensaje era claro: terminar con todo intento de recorrer y constituir los cimientos del pensamiento económico crítico y desplegado a las distintas corrientes.

Volví a encontrar a José Luis a fines del año 1976, en el inicio de mi exilio en México, donde me ayudó a encontrar trabajo como economista. En años posteriores, nos vimos muchas veces. Siempre inquieto y vital, en cada encuentro el estaba buscando nuevos tópicos y horizontes de

razonamientos, apegados a los sucesos en el campo económico y social. Siempre fue un estímulo para pensar la economía desde diversos ángulos y ampliar los nexos con otras disciplinas sociales. Puedo aseverar con todo cariño que siempre fue y es mi maestro.

Sobre el autor

Carlos Fidel es Licenciado en Economía (Universidad Nacional del Sur, Argentina) y Magister en Economía (UNAM, México). Es profesor consulto de la Universidad Nacional de Quilmes.

chfidel@gmail.com

Un, y el, maestro

Ruth Muñoz. ICO-UNGS

Cuando Gonzalo me convocó a formar parte del homenaje a José Luis, me pidió que lo hiciera desde el lugar de discípula, lo cual considero un gran honor. Así que les voy a hablar del “Maestro”. Categoría que utilizo aquí con el micrófono, pero también me dirijo de esa forma a él, en público y en privado porque es como lo considero, mi maestro.

Si bien por los tiempos entre la convocatoria y este evento (apenas unos pocos días) no me dio para hacer una consulta con otros compañeros, mi testimonio seguramente es representativo de lo experimentado por cientos de maestrands y magisters que pasaron por la Maestría en Economía Social de la Universidad Nacional de General Sarmiento. Un intenso proceso de formación dirigido por él desde el inicio, al que le ha dedicado y le sigue dedicando mucho... quizá de las experiencias más sustantivas del maestro, la cual tiene reconocimiento a nivel mundial y la calificación más alta por parte de la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria (CONEAU) de Argentina. De las tareas más ásperas que me tocó hacer cuando comencé a Coordinar la maestría pero, también, de las que más orgullo me da cuando peleamos esa “A”, porque es totalmente justa por lo que representa en términos de calidad y cómo nos transforma la vida. La MAES, como solemos decirle, no sería lo que es, sin el maestro.

Conocí a JL (como le solemos decir) hace casi 20 años, cursando en FLACSO Argentina un posgrado en “Desarrollo Local y Economía Social”. Promediando el curso que, la verdad, no me había despertado mucho interés, da una clase este Sr. que confirmó mis mayores temores. Me acababa de recibir de economista en la UBA, pero de economía... ¡no sabía casi nada! Y ¿cómo podía ser que, habiendo egresado de tan prestigiosa casa de estudios, nunca había leído ni oído nombrar a este tipo? Quien, la verdad, desde el planteo del concepto de la reproducción ampliada de la vida de “todes” diríamos ahora, en apenas una clase de 4 horas (que por supuesto empezó puntual, retaceó el tiempo de corte y terminó pasada la hora), me había roto la cabeza y sacudido el corazón desde los primeros minutos. Terminó su clase, hice la larga fila para abordarlo, pacientemente contestó a todos y, en mi turno, le pregunté: “¿Cómo puedo hacer para estar más cerca de esta economía profesor? De «su economía social»”, recuerdo que le dije.

Me contó que al año siguiente era muy probable que saliera una Maestría en Economía Social, que me postulara y allí fui y así empezó esta historia.

Si bien hay muchos matices, esta sensación de sacudón y valoración del trabajo de JL parece ser una constante por lo que estamos escuchando en las presentaciones. También se da tanto en les maestrands de nuestra carrera, como en la maestría hermana en el IAEN en Ecuador y en cada interesado en estos temas que busca en Coraggio aportes que van a contramano del TINA (*there is no alternative*) que tratan de imponernos el saber y hacer hegemónicos. Y él, un militante que no afloja en aportarnos herramientas del pensamiento y la acción críticas y convencernos de la infinidad de alternativas regidas por el vector de la reproducción ampliada de la vida.

Luego, tuve la suerte de ingresar a trabajar en esta universidad, de coordinar por varios años la MAES y de tener la experiencia de JL como jefe directo, ¡intensa experiencia! Muchos en esta sala también saben de lo que hablo: jornadas extensísimas, el famoso 24x7, mails de domingo a la tarde con todo lo que había que tener resuelto el lunes a mediodía, que mejor no pormenorizar.

Ese exigente ritmo es otra manifestación de la pasión por su trabajo, siempre con un manto de “guía punzante” podríamos decir; punzante como ese “alfiler en la silla” con el que introduce Claudia Danani uno de los libros de la Colección Lecturas en Economía social que también es un surco profundo en la literatura latinoamericana que viene construyendo JL hace muchos años.

También me tocó el privilegio de ser su asistente en el dictado de la materia de grado “Economía urbana”, teniendo que fingir demencia ante las preguntas inquietas de les estudiantes que me preguntaban: Pero al final... ¿Coraggio es espacialista? ¿Es neoclásico? Luego vendrían las clases con las críticas a esos modelos y las propuestas. ¡Imagínense la cantidad de páginas que se tenían que leer! Con una pormenorizada planificación de cada clase que, en la práctica, se encontraba con dibujitos de casitas y montañas hecho por mi niña en ese momento de 1, 2 o 3 años (según la cursada) se entrecruzaban con los gráficos como el de los panales de Christaller. Niña que, años más tarde, le preguntaría si quería convertirse en su quinto abuelo a lo que le respondió: “¿y si en vez de abuelo soy tío?” Tan Coraggio...

En ese marco de docencia y sufriendo por la bibliografía que necesitábamos usar, nació el proyecto de nuestro libro “Economía de las ciudades de América Latina hoy” cuyo Vol. I es Enfoques multidisciplinares, salió en

diciembre del año pasado, lo presentamos en los 20 años del *Observatorio das Metrópolis* y empezó a gestarse en el primer CLEU, a partir de la convocatoria a referentes de América Latina que aportaron, ya sea al vol. I y/o al Vol. II, que saldrá en breve. Nos llevaron varios años porque “pasaron cosas” como se dice en la política argentina actual y, también, porque era una patriada más de las que le gusta emprender a JL.

La idea era contar con un material teórico que fuera crítico del *mainstream* en economía urbana y de la llamada “nueva geografía económica”, a partir de un amplio arco con lugar para la heterodoxia en economía, el marxismo, aportes indígenas, ecológicos y feministas; y de encarar la recuperación de la visión sistémica sobre la ciudad, análisis parciales de distintos mercados no reconstruyen la totalidad y eso tratamos de trabajarlo en todo el libro. Lo que hacemos allí es intentar aplicar la perspectiva de la economía social a algunos problemas urbanos y, también, dar cuenta de un panorama empírico sobre nuestras ciudades; no de Nueva York, Londres, Tokio para parafrasear al *bestseller* de Sassen, que es de lo más usado en materias como la nuestra.

El tema es que tuvimos que reconstituir lazos entre muchos heridos de un campo al que JL había aportado fuertemente desde los años ‘60, con varios trabajos ya clásicos, como “La cuestión regional en América Latina” (1989), “Territorios en transición” (1982), “Las bases teóricas de la planificación regional en América Latina (un enfoque crítico)” (1980), “Sobre la espacialidad social y el concepto de región” (1979), “Posibilidades y dificultades de un análisis espacial contestatario” (1977), “Hacia una revisión de la teoría de los polos de desarrollo” (1972); que abandonaría para sumergirse en el mundo de la economía popular, social, solidaria, de los trabajadores, del trabajo, de la vida, de la otra economía, de la economía sustantiva...

Este libro representa un gran esfuerzo colectivo, con mucho intercambio y entusiasmo por parte de los compañeros que contribuyeron, con capítulos que -imagínense- algunos llegaron hasta tener siete versiones. Está disponible en internet y esperamos pueda ser de utilidad y renovar una mirada que está bastante anquilosada, siendo de hecho la economía de las disciplinas que menos están aportando últimamente al campo de lo urbano y regional.

Pero hablar del JL maestro es también dar cuenta de un JL compañero, de un JL que ante todo, es un militante de la otra economía. Que se banca ser usado por miles sin que lo citen, que se banca que lo recorten, que usen textos viejos (en un tipo que se actualiza con una frecuencia imposible de ser seguida por el resto de los mortales) y que, me animo a decir por los

intercambios que estamos teniendo en el proyecto actual, hasta quizá, un poco, se banca que lo tergiversen, con tal de que se empiece a reconocer esta otra economía.

Y, para cerrar, voy a compartir dos cuestiones.

La primera viene de Ecuador. País donde JL si bien es considerado un referente académico, es sobre todo un actor político y también un *rockstar* al que le piden autógrafa y con quien se sacan foto luego de las clases o conferencias que dicta. Creo que para tomar dimensión de la importancia de la obra del maestro, puedo leer el art.283 del capítulo “Soberanía económica” de la nueva Constitución de Ecuador, que dice: “El sistema económico es social y solidario; reconoce al ser humano como sujeto y fin; propende a una relación dinámica y equilibrada entre sociedad, Estado y mercado, en armonía con la naturaleza; y tiene por objetivo garantizar la producción y reproducción de las condiciones materiales e inmateriales que posibiliten el buen vivir. El sistema económico se integrará por las formas de organización económica pública, privada, mixta, popular y solidaria, y las demás que la Constitución determine. La economía popular y solidaria se regulará de acuerdo con la ley e incluirá a los sectores cooperativistas, asociativos y comunitarios”.

Si eso no es Coraggio caminando, ¿Coraggio dónde está?

La segunda y última, de un 1º de mayo que festejamos en la Mutual Primavera, aquí cerquita en José C. Paz, organización de la ESS que tal y como menciona Mónica Mendoza siempre, una de sus fundadoras, cuando JL fue a conocerlas les dijo “ustedes son lo empírico” y ese fue un viaje de ida para las compañeras que fueron parte del homenaje a JL cuando lo nombraron profesor emérito en esta casa hace unos años.

El tema es que había que llegar desde Palermo donde vive JL hasta José C. Paz y era un feriado. Había varias posibilidades para moverse hasta allá. Varies compañeres ofrecieron sus autos, de distinto tipo. Y viendo la cantidad que éramos y los medios disponibles... ¿Cómo viajó JL? De copiloto en el auto que en ese momento tenía mi compañero de la vida Omar Cura, que de tan destartado que estaba se le desencajaba una puerta y se abría. Pues JL fue sosteniendo la puerta todo el viaje que tuvo largos tramos por el carril más lento de la Autopista. Una vez más, JL nos muestra que lo importante no sólo es el destino sino el viaje para construir herramientas en el camino hacia una investigación, una docencia y una formación que busca transformar el sistema y transformarnos.

úrbared

dossier nro. 2 / abril 2020

Gracias por todo maestro, en nombre mío aunque, me atrevo a decir, también de todos los MAES y por todo lo que ayudaste y seguís ayudando a transformar.

Sobre la autora

Ruth Muñoz es Licenciada en Economía (UBA), Magister en Economía Social (UNGS) y doctoranda en Ciencias Sociales (UBA). Es investigadora-docente del Instituto del Conurbano, Universidad Nacional de General Sarmiento (en licencia). Actualmente es la Coordinadora Técnica del Consejo Consultivo del Instituto de Asociativismo y Economía Social (INAES), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo de la Nación (Argentina).

rmunoz@ungs.edu.ar

JLC me cambió la vida (y lo mismo sucedió con muchas otras personas)

Gonzalo Vázquez. ICO-UNGS

Mi aporte a este homenaje a nuestro querido José Luis lo quiero hacer recuperando el tiempo y el lugar en el cual lo conocí, y cómo ese encuentro con él fue un punto de inflexión en mi vida.

Soy de la generación que estudió la carrera de Economía en la década de los noventa en la Argentina. En la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires la fuerza del pensamiento neoliberal era enorme en esa época, y eso se notaba en los textos que leíamos, en las posturas de los docentes y en las propias miradas de los estudiantes.

Yo terminé la carrera a fines de 1997, y justo por esos años se profundizaron las terribles consecuencias de las políticas que desde ese paradigma se promovían como las únicas posibles y necesarias. El contacto que para entonces yo tenía con personas y territorios golpeados por estas políticas me generaba una fuerte contradicción y una enorme crisis con el hecho de “ser economista” en ese contexto. Y así estuve un par de años, bastante enojado y desorientado con mi profesión.

Así andaba cuando en la Feria del Libro del año 2000 me crucé con el libro “Economía Popular Urbana, una nueva perspectiva para el desarrollo local” de un tal José Luis Coraggio, al que nunca había oído nombrar, que resultaba ser el rector de la Universidad Nacional de General Sarmiento, cuya existencia yo también desconocía por completo.

Ese libro “me rompió la cabeza”: lo leí, releí y subrayé con avidez y entusiasmo (¡acá tengo aquel libro y le voy a pedir a JL que me lo dedique!). En junio del mismo año pude escuchar una intervención de Coraggio en el Centro Cultural San Martín, y quedé más impactado aún. Es que cuando JL expone sus ideas (y lo digo en presente) conmueve, moviliza, transforma...

Además, en esa época escuchar o leer a Coraggio nos trasladaba a un plano muy diferente al predominante en ese momento: el de la utopía (que estaba “pasada de moda” en los noventa), el de la posibilidad y la necesidad de asumir un proyecto transformador de nuevo tipo, totalmente distinto al que en esos años nos ofrecía la universidad que nos formaba como economistas

para el mercado o para implementar desde el Estado las reformas neoliberales en tiempos de globalización.

A raíz de esta “revelación” me acerqué (insistentemente, debo confesar) a la UNGS y al propio JL, con la intención de conseguir un espacio para trabajar y formarme con estas perspectivas. En ese camino me entrevisté con Alberto Federico Sabaté, quien valoró mi interés y mis experiencias de trabajo en barrios conurbanos y pueblos de provincia, y en noviembre de ese mismo año surgió una posibilidad: estaban buscando gente para impulsar un nuevo proyecto llamado URBARED a través del diseño y la administración de un sitio web.

Coraggio me entrevistó un sábado a las 14 hs en un bar frente al Jardín Botánico de Buenos Aires y ahí nomás me dijo que le interesaba que fuera yo quien lo asistiera en este proyecto... yo no sabía qué había detrás de un sitio web ni cómo se hacía, pero poco importó. Entré a trabajar en la UNGS el 1º de diciembre del año 2000 y comencé un proceso de formación y crecimiento que continúa hasta el día de hoy...

Trabajar con Coraggio (¡y con Alicia Ziccardi acá presente!) en URBARED no fue una experiencia precisamente relajada: JL fue exigente, obsesivo y empeinado en sus objetivos. Trabajamos mucho y a contrarreloj para lograr las metas buscadas en los plazos propuestos. Él era rector hasta las 17hs y luego seguía trabajando hasta cualquier hora, así que podía recibir sus mensajes con correcciones e indicaciones en cualquier momento de la noche. Tengo que reconocer que aun así, JL siempre respetó el tiempo para mi familia cuando yo se lo pedía: mis hijas nacieron en mis años más coraggianos...

Una anécdota al respecto: mi hija Ana tendría 3 años, estábamos cenando en casa cuando se hizo un silencio... y ella rompió ese silencio diciendo simplemente: “CORAGGIO”.

Luego de un par de años de este trabajo intenso con la mirada siempre atenta y cercana de JL (una “marca personal” futbolísticamente hablando), él me dijo que confiaba en mis criterios y capacidades y me dio mucha más autonomía. Esa confianza fue importante para mí, me permitió crecer en mis proyectos y se la agradezco mucho.

En esos años, en paralelo al lanzamiento y al desarrollo de la primera etapa de URBARED, desde el equipo de investigación del área de Sistemas Económicos Urbanos del ICO-UNGS bajo la dirección de Alberto y de JL desarrollamos estudios sobre la Economía Popular en el Conurbano, desde el estudio de la organización económica de los hogares y sus emprendimientos hasta experiencias colectivas como las empresas recuperadas y las redes de

trueque. Integrar ese equipo (junto con mi desde entonces inseparable compañera Ana Luz Abramovich) fue una experiencia de formación en la práctica, de investigación y militancia, muy importante para mí.

Y también en esos mismos años -como refiere Susana Hintze en su aporte a este homenaje- se iba construyendo la MAES (Maestría en Economía Social del ICO-UNGS), que en 2003 abrió sus puertas a muchas otras personas que, como yo, estaban buscando formación crítica y alternativa en economía. Una vez dentro de la MAES nos encontramos con eso y mucho más: formar parte de un proyecto político colectivo, impulsar una propuesta de economía alternativa (economía social, solidaria, popular), estudiar duro y compartir experiencias de trabajo con compañeras y compañeros muy diversos y comprometidos con la transformación de la realidad.

Alguna vez se lo he dicho personalmente a JL, y lo quiero decir una vez más acá y en este momento: la MAES es un proyecto realmente trascendente, en el mejor sentido de la palabra. Somos cerca de 200 personas que hemos atravesado esta experiencia formativa, política y vital, y esa experiencia nos ha transformado personal y colectivamente (lo siguen diciendo mis estudiantes de las actuales cohortes), nos pone en un camino que no tiene retorno (la MAES es un camino de ida...) y aporta sentido a la producción de conocimiento y compromiso a nuestra acción profesional y política. Y nos deja la marca de "identidad MAES": nos reconocemos cuando nos cruzamos, conformamos una red intergeneracional, que cruza diversos territorios y quehaceres con una perspectiva común, que debemos en buena medida al trabajo y la influencia de José Luis Coraggio.

Luego vinieron otros proyectos que pude compartir en el trabajo cotidiano con JL. Desde 2005 impulsamos la RILESS (Red de Investigadores Latinoamericanos en Economía Social y Solidaria), una plataforma desde la cual pudimos enriquecernos en el intercambio con gran cantidad de colegas de otros países, sobre todo de Brasil (gracias a la trama de intercambios que fuimos tejiendo con Luiz Inácio Gaiger y su equipo de la UNISINOS) y de Europa (a partir de la relación con Jean Louis Laville y la Red EMES). Desde 2007 desarrollamos, junto con un voluntarioso equipo de MAEStrandes, la REVISTA OTRA ECONOMÍA, herramienta que generó un espacio para la publicación de investigaciones teóricas y empíricas de calidad, que fortaleció desde entonces y hasta el día de hoy este campo a nivel latinoamericano.

Quiero cerrar este aporte dedicando unas palabras directamente al homenajeado: José Luis, en nombre de todas y todos los que integramos la UNGS, el ICO y la MAES, celebramos y agradecemos habernos encontrado con vos en la vida; gracias a ese encuentro somos mejores y no podemos

perseguir otra cosa que no sea la reproducción ampliada de la vida de tod@s. ¡Gracias por tanto, querido José Luis!

Sobre el autor

Gonzalo Vazquez es Licenciado en Economía (UBA) y Magister en Economía Social (UNGS). Es investigador docente del área de Sistemas Económicos Urbanos y actualmente Secretario de Investigación y Desarrollo Tecnológico y Social del Instituto del Conurbano (ICO) de la Universidad Nacional de General Sarmiento.

gvazquez@campus.ungs.edu.ar

Notas de cierre

Por José Luis Coraggio

Me emocionaron los amigos con sus recuerdos y valoraciones de mi proceder durante casi 60 años de vida profesional y académica. ¡Gracias por ese afecto que explica lo sesgado de sus apreciaciones!

Me piden que diga algo al respecto. Lo que se me ocurre es que hay que dar un giro a la evaluación de mi trayectoria. En las exposiciones yo aparezco en el centro, como actor y como creador de las condiciones para mi hacer. Eso me otorga el poder o capacidad de crear instituciones y actuar dentro de ellas. Quiero presentarles otra visión: el papel creador de las instituciones que permitieron mi accionar. A mi modo de ver, una organización se vuelve institución cuando hay pautas de comportamiento compartidas, valores y objetivos comunes a sus miembros. La famosa unidad en la diversidad. Normalmente un individuo que ingresa a una institución admite tales pautas, que lo habilitan para actuar, sobredeterminado o con grados de libertad, incluso para modificarlas en diálogo o conflicto con otros. Las buenas instituciones existen entre una necesaria dosis de burocratización y la autocreación siempre abierta.

En resumen, he deambulado de institución en institución, y todas ellas fueron suelo fértil para mi desarrollo personal, en particular porque estaban ellas mismas en proceso de cambio, al que me sumé. Sin eso, nada significativo hubiera podido aportar al campo científico y político. Tal vez mi habilidad haya estado en elegir las, de modo tal que me permitiera enhebrar una secuencia lógica de acumulación de ideas, y mi suerte en que me hubieran aceptado y alentado. Paso revista rápidamente:

El Consejo Federal de Inversiones, primera institución de planificación de la Argentina, me permitió, aun siendo estudiante, participar de un equipo de investigación regional dirigido por Enrique Melchior, con Carlos Barrera y Roberto Domecq entre otros integrantes, el que produjo las pioneras “Bases para el Desarrollo Regional Argentino” interpretando y operacionalizando la teoría de Francois Perroux. Fue un desafío desproporcionado para mi nivel de formación participar en el proceso de inventar una propuesta de tal envergadura, que el mismo Perroux vino a conocer cuando era asesor del General de Gaulle.

Luego de una estadía en la Universidad de Pennsylvania estudiando ciencia regional, aparece el Instituto Di Tella y su Centro de Estudios Regionales dirigido por Jorge Enrique Hardoy. El Centro estaba transitando, de ser el IPRUL en Rosario, a ganar un espacio en el Instituto. Cuando estaba terminando mis estudios de posgrado Jorge me vino a visitar y me invitó a sumarme a ese proceso, que estaba abierto a la invención de proyectos de investigación-acción en un ambiente de franco intercambio dentro de un equipo interdisciplinario. Ahí pude continuar mis trabajos sobre lo regional, y vi la necesidad de realizar una crítica a las concepciones por entonces dominantes sobre la descentralización y de interpretaciones de la teoría de los Polos de Desarrollo de Perroux como la que habíamos aplicado en el CFI. El CEUR me alentó en esa búsqueda.

En medio de esa etapa reaparecieron Roberto Domecq y el negro Barrera a invitarme a asumir la dirección del Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur. Allí estaba en marcha un proceso de transformación del departamento, dominado por concepciones de franca derecha de la economía, proceso de transformación hegemónico por los estudiantes (Carlos Fidel entre otros) con la impronta intelectual de Carlos Barrera, al cual me sumé y del cual aprendí mucho.

Cumplida la misión, volví al Di Tella y ahí me encomendaron organizar y coordinar el programa de formación de Investigadores en Desarrollo Urbano y Regional (del cual fueron alumnos destacados Alicia Ziccardi y nuestro exrector Silvio Feldman). Además de coordinar el programa, definí mi tarea docente como la de aplicar la teoría y método de Marx al campo que daba nombre al programa. Mis compañeros y los estudiantes alentaron ese objetivo, y me dejaron la libertad para decidir cómo hacerlo. Yo no había tenido formación marxista en la UBA, pero con Alberto Federico y otros habíamos contratado clases privadas de epistemología marxista con Raúl Sciarreta, un gran maestro que me abrió la cabeza. Raúl era, por sí solo y con sus discípulos, una institución, jugando un papel destacado en la formación de los nuevos psicoanalistas. Nos daba generosamente los elementos de manera dialéctica, pero nos dejaba pensar libremente.

Al salir del país en 1976 tenía la posibilidad de integrarme a la Universidad de Pittsburgh, donde había sido profesor visitante, pero no quería salir de América Latina y, otra vez, no tuve que buscar opciones, porque apareció la invitación de Luis Unikel para sumarme al equipo que iba a diseñar la Maestría en Estudios Urbanos y Regionales del Colegio de México. Allí tuvimos, por Pedro Pírez entre otros, la posibilidad de contribuir a inventar un posgrado en una institución que no se caracterizaba por dar a extranjeros la libertad de diseñar programas

completos. Pude así seguir con mi objetivo de aplicar un marxismo crítico al campo multidisciplinario mencionado. Mi confrontación particular fue con lo que denominaba “espacialismo”, corriente que pretendía construir una “ciencia del espacio” con leyes propias, autonomizada de las dimensiones sociales.

A esta altura estaba un poco desestimulado con el trabajo académico y en México no era posible involucrarse políticamente siendo extranjero. Y justamente apareció la nueva opción: me vinculé con las redes de apoyo a la Revolución Salvadoreña, y los compañeros me encargaron armar un equipo que pudiera hacer el diagnóstico de la economía de El Salvador, como base para adelantar el plan de futuro gobierno que todos veíamos como un hecho casi consumado. Aquí la institución innovadora era nada menos que el movimiento revolucionario, y su objetivo producir una sociedad socialista. Pude armar un amplio equipo de voluntarios latinoamericanos inmigrados que se sumó a los compañeros salvadoreños y se diseñó un documento que fue asumido por el FMLN. Finalmente triunfó el Frente Sandinista de Liberación Nacional en Nicaragua, de donde me llamaron a colaborar en la formación de varios programas ministeriales, y finalmente me invitaron a radicarme en Managua y surgió la posibilidad de sumarme primero al Ministerio de Planificación y luego al Ministerio de Reforma Agraria como consultor. Ahí tuve la experiencia de participar en un proceso de transformación a escala social que era pluralista (tres corrientes convergían: la teología de la liberación, el nacionalismo sandinista y el socialismo) y estaba abierto a propuestas innovadoras. Recuerdo con emoción que era el lugar del mundo donde se reunían los intelectuales y dirigentes campesinistas a discutir el papel de esa clase en los procesos revolucionarios. ¡Cuánto no habré aprendido al seguir esos debates! En el Ministerio aplicamos para la planificación la concepción de los Sistemas de Producción y Reproducción, que a mi juicio superaba la entonces naciente propuesta de las cadenas de valor, pues permitía articular el análisis territorial con el de clases y el sistema productivo.

En determinado momento decidimos con mi compañera Rosa María Torres salir para radicarnos en Ecuador, pero apareció un jesuita inolvidable, Javier Gorostiaga, que nos invitó a integrarnos a un Instituto de investigación en formación (INIES) y me ofreció ser el Director de investigación y diseñar los ejes de la investigación dirigidos a construir una red centroamericana y caribeña (CRIES) que fundamentara propuestas para la paz, en una región de confrontaciones armadas contrarrevolucionarias impulsadas por Estados Unidos. Allí aprendí de Javier a hablar de manera de poder comunicarme con interlocutores sin la jerga “científica”. Me encargó que lo acompañara y atendiera las preguntas de los cooperantes

Europeos y norteamericanos que nos visitaban, sobre las características políticas y económicas que hacían de la RPS un caso especial. Para eso me puse a estudiar teoría política y escribí varios artículos sobre Revolución y Democracia, todo habilitado por Javier.

Finalmente, luego de seis años, decidimos ir finalmente a Ecuador, invitados por el Centro de Investigaciones CIUDAD, donde los hermanos Carrión tenían la batuta. Nuevamente, me pusieron en la posición de Director de Investigaciones y contribuí al cambio de un equipo formado básicamente por arquitectos con la cabeza bien abierta (entre otros Jorge y Anita García), a uno multidisciplinario, orientado al servicio de los movimientos populares urbanos (ahí se incorporaron, entre otros, Alejandro Moreano, Mario Unda y Ramón Torres). Traía la matriz de trabajar en Nicaragua para la RPS y ahora no quería volver a actuar sin saber “para quién trabajaba”. Imaginamos entonces: si hubiera un movimiento social urbano (a la Castels), ¿qué investigaciones nos demandaría? Y así armamos un nuevo plan de investigación que en sus inicios financió la Fundación Ford.

En mi última etapa en Nicaragua había llegado a la conclusión de que al menos una parte de la dirección de la RPS no comprendía lo que comencé a llamar “economía popular”, siendo que los campesinos e “informales” urbanos habían sido los protagonistas de la lucha antisomocista. Javier Gorostiaga había aceptado mi propuesta de realizar una encuesta a unidades domésticas de sectores populares de Managua y consiguió que varios pastores me abrieran las puertas para poder hacer encuestas muy completas de al menos 8 horas de entrevista. Allí comenzó, y no me dejó hasta estos días, mi interés por la economía popular, que pude desarrollar inicialmente por la apertura del INIES a propuestas innovadoras.

En Quito ya se trataba de Economía Popular Urbana. Me acuerdo de que consulté a los hermanos Carrión y otros colegas sobre si les parecía pertinente ese concepto y sus consecuencias metodológicas y me estimularon para proseguir en esa búsqueda. En esa época, por intermedio de Rosa María, estaba vinculado a las redes latinoamericanas de Educación Popular, lo que me permitió enriquecer la concepción de la economía popular.

En la etapa final de la estadía en Quito me propusieron que dictara un curso de Epistemología de las Ciencias Sociales en la Maestría de ciencias políticas de FLACSO.

Allí sentí que había un problema con la implementación de ese posgrado, porque el proceso de aprendizaje estaba fragmentado en materias dictadas por profesores visitantes de muy alto nivel, pero sin continuidad en su

seguimiento del proceso de aprendizaje de los alumnos. En ese momento surgió la posibilidad de ir por un tiempo a Nueva York y propuse a la directora de FLACSO estudiar y hacer una propuesta de pedagogía de la enseñanza superior, aprovechando que estaría como visitante en el *Teacher's College*, lo que fue aceptado. Esa institución tenía la mejor biblioteca sobre pedagogía, pero para mi sorpresa prácticamente nada de lo que buscaba. Así que intenté armar un proyecto en base a la lectura de teóricos de la pedagogía general.

En eso estaba cuando en uno de mis viajes a Buenos Aires apareció nuevamente Roberto Domecq, que me invitó a formar parte del grupo que iba a diseñar una universidad distinta, innovadora, la Universidad de General Sarmiento. Comencé proponiéndole instalar la cuestión pedagógica en los grupos crecientes de profesores. Para mi sorpresa la respuesta de los docentes no fue buena: “no van a enseñarnos a enseñar”. Domecq me puso entonces a trabajar en el diseño del Primer Ciclo Universitario con Maristella Svampa, en particular en el eje de Ciencias Sociales. También en el diseño de la Licenciatura de Política Social con Claudia Danani, que luego sería Secretaria Académica de la universidad. A la vez, en el diseño del Instituto del Conurbano, en lo que tuve la extraordinaria posibilidad de ir eligiendo al grupo multidisciplinario de especialistas, que luego concursaron y en la mayoría de los casos ganaron. Pasé de ser Director Organizador a Director electo.

Ya constituida la planta del ICO propuse que, enmarcados en la propuesta de la UNGS de combinar investigación, docencia y servicios a la comunidad, realizáramos una encuesta de economía popular en unidades domésticas de los municipios que habían formado parte del de General Sarmiento, siguiendo los estándares del INDEC, que aportó Gustavo Kohan. Los resultados confirmaron las hipótesis que traíamos de la encuesta de Managua y reafirmaron la pertinencia de estudiar la economía popular. Como resultado de las relaciones con las organizaciones sociales que atravesaron esa investigación, surgió una gran cantidad de demandas de las comunidades para ofrecer cursos de capacitación. En esto Alberto Federico, que se había integrado al ICO, fue el propulsor y tejió relaciones con las organizaciones que perduran todavía.

En eso estábamos cuando llegó el momento democrático de normalización de la UNGS, que culminó con mi no buscada elección como Rector de la UNGS. Allí, sin la colaboración de Susana Hintze como vicerrectora no hubiera podido institucionalizar la estructura funcional de la UNGS. Aprendí mucho en ese proceso, desde cómo vestirme al estilo Rector hasta cómo organizar una sesión del Consejo Superior (mi tutor: Cayetano de Lella).

Ya fue mencionada la invención compartida de URBARED y de la RILESS, ambas posibles por la entusiasta colaboración de Gonzalo Vázquez. Al final de mi rectorado propuse crear la primera Licenciatura en Economía Política, que, desde la dictadura habían pasado a ser simplemente “de Economía (neoliberal)”, y la Maestría en Economía Social, de la que no había antecedentes en América Latina, que aún sigo dirigiendo. Se trataba de formar profesionales que a su vez formarían técnicos, funcionarios, investigadores y docentes en economía crítica, viendo la economía como un objeto multidimensional y no como una esfera separada de la sociedad (la propuesta neoliberal) destacando la existencia del sector de economía popular. En eso pudimos trabajar prácticamente con nuestro Ministerio de Desarrollo Social y, en sucesivos viajes, compartidos con Susana Hintze y Ruth Muñoz, asesorando al gobierno de la Revolución Ciudadana del Ecuador, donde la nueva Constitución da un lugar importante a la economía popular solidaria. También desde Ecuador participamos en la coordinación de un proyecto de investigación: “Democracias en Revolución y Revoluciones en Democracia”, abarcando los países que pasaban por procesos progresistas o de “nuevas izquierdas”, dirigido por aquel Ramón Torres del Centro CIUDAD, devenido Embajador del Ecuador. Nuestra universidad aún está publicando libros resultantes de ese proyecto, coordinado aquí por Eduardo Rinesi.

Aquí estamos entonces, al final de la jornada. Son muchos más los nombres y acciones que debería mencionar, pero llevaría una hora más y en general ya nos conocemos.

Disculpen esta larga exposición, pero quería fundamentar mi tesis: no hay individuos innovadores si no son cobijados y estimulados por instituciones que están ellas mismas en un proceso de innovación o incluso de transformación de la sociedad. Uno es uno con sus circunstancias. He tenido la fortuna y tiempo de vida suficiente como para recorrer una serie de instituciones con esas características y a ellas agradezco las amplias posibilidades que me dieron para coproducir ideas siempre desde una perspectiva crítica. Tal vez supe aprovecharlas, y ese don de advertir las oportunidades es lo que, quien sabe, puede ser materia de reconocimiento.

Agradezco con emoción a los organizadores de este inesperado momento, tan valioso para mí.

Anexo: cargos, docencia, asesorías y publicaciones de José Luis Coraggio

Cargos honoríficos

Doctor Honoris Causa Universidad Nacional de Misiones (2018).

Profesor Honorario, Universidad Central del Ecuador (2016).

Profesor Emérito, Universidad Nacional de General Sarmiento (2014).

Coordinador del Grupo de Trabajo sobre "La Cuestión Regional en América Latina" de la Sociedad Interamericana de Planificación (1979-1982).

Honorary Research Associate del Center for Latin American Studies, University of Pittsburgh (1977-1979).

Miembro de la Comisión redactora del nuevo plan de estudios de la Licenciatura en Economía, Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur (Argentina) (1971).

Consejero de Tesis Doctorales en el Área de Economía regional, Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires (1970-1971).

Cargos en investigación, coordinación y dirección

Director Académico de la Maestría en Economía Social, Instituto del Conurbano de la UNGS (desde 2003).

Rector de la Universidad Nacional de General Sarmiento (1998-2002).

Director interino del Instituto del Conurbano, Universidad Nacional de General Sarmiento (1994-1998).

Consultor de Sección Urbana, UNICEF-Nueva York (1994-1995).

Académico Visitante del Centro de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos, Universidad de Columbia (1992-1995).

Responsable del Área de Epistemología y Pensamiento Social de la Maestría en Ciencias Políticas, FLACSO-Ecuador (1991).

Profesor Investigador Asociado de la Maestría de Ciencias Políticas, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO-Ecuador) (1989-1991).

Investigador Correspondiente Principal, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) de la República Argentina (1988-1994).

Director de Investigaciones, Centro de Investigaciones Urbanas CIUDAD (1988-1990).

Investigador Principal, Centro de Investigaciones Urbanas CIUDAD (1986-1988 y 1991).

Coordinador Área de Transición, Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales para Centro América y El Caribe (CRIES) (1985-1986).

Coordinador de Investigación, Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales para Centro América y El Caribe (CRIES) (1984).

Investigador Visitante, Centro de Estudios y Documentación Latinoamericana (Amsterdam) (1984).

Coordinador de Investigación, Instituto Nicaragüense de Investigaciones Económicas y Sociales (1982-1983).

Asesor, Ministerio de Desarrollo y Reforma Agraria de Nicaragua (1981-1982).

Investigador Principal Economía y Demografía, El Colegio de México (1976-1981).

Director CEUR, Instituto Torcuato Di Tella (1976).

Investigador Principal CEUR, Instituto Torcuato Di Tella (1972-1975).

Director Departamento Economía, Universidad Nacional del Sur (1971-1972).

Investigador Principal CEUR, Instituto Torcuato Di Tella (1970).

Investigador Asociado Centro de Estudios Urbanos, Instituto Torcuato Di Tella (1968-1969).

Investigador del Equipo de Programación Regional, Consejo Federal de Inversiones (1961-1964).

Cargos en revistas

Co-director de la Revista Otra Economía, RILESS (desde 2006).

Miembro del Comité Editorial de The International Journal of Educational Policy, Research and Practice (IJEPRP), University of South Florida (2000-2005).

Miembro latinoamericano del Editorial Board de la Revista Europea de Estudios Latinoamericanos y del Caribe, Centro de Estudios y Documentación Latinoamericana (CEDLA) (1990-1996).

Miembro del Comité Editorial de Ciudad Alternativa, Centro de Investigaciones CIUDAD (desde setiembre 1989).

Miembro del Comité Editorial de Pensamiento Propio, Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales (CRIES) (1983-1984).

Coordinación académica de talleres y seminarios

Seminario sobre "Políticas Nacionales de Urbanización", organizado por la OEA, Buenos Aires, junio 1972. Coordinador del Seminario sobre "La conformación de la estructura espacial nacional".

X Congreso Interamericano de Planificación de la Sociedad Interamericana de Planificación (SIAP), Panamá, septiembre 1974. Coordinador del Simposio sobre "La planificación de la estructura urbana".

Seminario sobre "La Cuestión Regional en América Latina", auspiciado por El Colegio de México, CEUR (Argentina), la Comisión de Desarrollo Urbano y Regional de CLACSO y la SIAP, México, abril 1979. Coor-dinación del Seminario.

Seminario sobre "Centroamérica y el Caribe: en búsqueda de una política alternativa", organizado por el Instituto de Investigaciones Sociales de La Haya y CRIES, La Haya, julio 1983. Cooordinador del seminario por la CRIES.

Seminario sobre "Problemas de la Transición en Pequeñas Economías Periféricas", auspiciado por CRIES y PACCA (Policy Alternatives for the Caribbean and Central America), Managua, septiembre 1984. Co coordinación del Seminario.

Taller "La Revolución Sandinista en el contexto latinoamericano", CLACSO-CIUDAD, Quito, 26-28 marzo 1987. Co-coordinador.

Co-coordinador del Seminario Internacional "Megaciudades 2000. Las grandes regiones metropolitanas del Mercosur: entre la competitividad y la complementariedad", San Miguel, noviembre de 2000.

XII Conferencia Internacional Karl Polanyi "Karl Polanyi y América latina", Coordinador conjuntamente con el Instituto de Economía Política Karl Polanyi, UNGS, noviembre 2012.

Seminario Internacional "Rol de la economía popular y solidaria y su aporte en el sistema económico social y solidario" organizado por el IEPS (Ecuador) 24, 25 y 26 de julio 2013.

Docencia

Profesor Invitado del Instituto de Altos Estudios Nacionales del Ecuador (IAEN) (desde 2013).

Profesor Emérito de la Universidad Nacional de General Sarmiento (desde 2014).

Profesor Titular por concurso de Sistemas Económicos Urbanos de la Universidad Nacional de General Sarmiento (1996-2014).

Lecturer de Wharton School, University of Pennsylvania (1992-1993).

Profesor Investigador Asociado, a cargo de Área de FLACSO-Ecuador (1992).

Profesor Asociado de FLACSO-Ecuador (1991).

Profesor Contratado de Programas de Postgrado de FLACSO-Ecuador (1989-1990).

Profesor Investigador Visitante de El Colegio de México (1977-1981).

Profesor Visitante de la Universidad de Pittsburgh (1976).

Coordinador Programa Formación Investigadores, Instituto Torcuato Di Tella (1974-1975).

Profesor de la Licenciatura de Economía, Universidad de Buenos Aires (1969-1971 y 1973).

Profesor de la Licenciatura de Economía, Universidad Nacional del Sur (1971-1972).

Profesor Programa de Postgrado del Centro Interdisciplinario de Desarrollo Urbano, Universidad Católica de Chile (1968).

Profesor del Instituto Angel D´Elía (Secundario) (1959-1960).

Asesorías y consultorías

Instituto de Altos Estudios Nacionales (IAEN) del Ecuador (2010), Consultor para el diseño de programas de posgrado en Economía Social.

Ministerio de Coordinación de la política económica del Ecuador (2009), Consultor para el diseño de la Estrategia económica de la Revolución Ciudadana.

Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES) Ecuador (2008), Consultor para el diseño de la Ley de economía Popular y Solidaria.

Ministerio de Bienestar Social del Ecuador (2000), Asesor en las tareas de diseño de programas de emergencia y la política de empleo.

UNICEF, Sección Urbana, Consultor contratado para contribuir a la definición de las estrategias de servicios urbanos de UNICEF y asistir a la participación de UNICEF en HABITAT II (11/1994-10/1995).

Consejo de Educación de Adultos de América Latina (Santiago)-Education for All Network Secretariat (Nueva York-París), contratado como consultor para preparar un documento sobre el papel de las ONGs en relación a la estrategia de los organismos internacionales en el área educativa con particular referencia a la economía (7/1992-7/1993).

Ministerio de Desarrollo Agropecuario y Reforma Agraria de Nicaragua (MIDINRA), Asesor del Vice-ministro de Planificación (mayo 1981 - junio 1982).

Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) (México), Asesor de la investigación sobre "El impacto de la industria maquiladora en la región fronteriza México Estados Unidos" (agosto 1978 - mayo 1980).

Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas (SAHOP) (México), Subdirección General de Planeación del Desarrollo Urbano Nacional. Asesor (febrero 1977 junio 1979).

Fundación Ford, Designado como evaluador del Programa de Sociología del Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA) en San José, Costa Rica (junio 1977).

Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología Hídrica (Argentina), Contratado como experto para realizar un estudio sobre la "Configuración espacial de las actividades industriales en Argentina" (1975).

CONADE (Argentina), Asesor para el diseño del Sistema de Planificación y de Investigación Regional (1971).

Centro Interdisciplinario de Desarrollo Urbano (CIDU) (Chile), Asesor del Proyecto de Planificación de la Macroregión del Gran Santiago (1970).

Libros publicados

Bases para el desarrollo regional argentino (en coautoría), Consejo Federal de Inversiones Peuser, Buenos Aires, 1963.

Centralización y concentración en la configuración espacial argentina, Serie Desarrollo Regional, Nº 1, CONADE, Buenos Aires, 1971.

*** ILPES, Doc. C/19, Santiago, 1971.

Nicaragua: revolución y democracia, Editorial Línea, México, 1985.

*** Centro Editor de América Latina, Buenos Aires, 1986.

Nicaragua. Revolution and Democracy, Allen and Unwin, Boston, 1986.

Nicaragua. Rivoluzione e democrazia, Quetzal, Milán, 1986.

Democratie et revolution au Nicaragua (Un point de vue Latino-Américain), L'Harmattan, París, 1987.

La transición difícil. La autodeterminación de los pequeños países periféricos, (Coeditor en colaboración con C. D. Deere), Siglo XXI Editores, México, 1986

*** Editorial Vanguardia, Managua, 1987.

Transition and Development. Problems of Third World Socialism, (Coeditor en colaboración con R. Fagen y C. D. Deere), Monthly Review Press, New York, 1986.

Transición y crisis en Nicaragua, (en coautoría con R.M. Torres), Editorial DEI, San José, 1987.

*** (versión revisada y adaptada al público ecuatoriano), Editorial El Conejo, Quito, 1988.

*** Varios capítulos incluidos en: SINTESIS. Revista Documental de Ciencias Sociales Iberoamericanas, Nº 8, Madrid, Mayo-Agosto 1989, pags. 229-264.

Territorios en transición. Crítica a la planificación regional en América Latina, CIUDAD, Quito, 1987.

*** 2a.ed., CIUDAD, Quito, 1988

***3ª Edición, El Colegio Mexiquense, México, 1994

Deuda externa y pedagogía popular, Grupo de Trabajo sobre la Deuda Externa, ALOP-CAAP-CEDIS-CIUDAD, Quito, 1988.

La cuestión regional en América Latina (coeditor), CIUDAD, Quito, 1989.

*** Reedición, El Colegio Mexiquense, México, 2010.

La investigación urbana en América Latina. Vol 3: Las ideas y su contexto (Ed.), CIUDAD, Quito, 1990.

Ciudades sin Rumbo. Investigación urbana y proyecto popular, SIAP-CIUDAD, Quito, 1991.

Quito: los hilos de la sociedad local (Co-autor), Ciudad, Quito, 1993.

Desarrollo Humano, Economía Popular y Educación, Editorial AIQUE-IDEAS, Buenos Aires, 1995.

--- Desenvolvimento humano e educação, Cortez Editora, Sao Paulo, 1996.

Economía Urbana: la perspectiva popular, Instituto Fronesis, Quito, 1994.

*** Abya Yala-ILDIS-FLACSO, Quito, 1998.

La educación según el Banco Mundial (Un análisis de sus propuestas y métodos), en colaboración con Rosa María Torres, Miño y Dávila-CEM, Buenos Aires, 1997.

Descentralización: el día después..., Cuadernos de Postgrado, Serie Cursos y Conferencias, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 1997.

Economía popular urbana: una nueva perspectiva para el desarrollo local, Programa de Desarrollo Local, Instituto del Conurbano, UNGS, San Miguel, 1998.

Las políticas sociales urbanas a inicios del nuevo siglo (en colaboración con Klaus Bodemer y Alicia Ziccardi), Programa URB-AL, Red Nº 5, Montevideo, 1999.

*** "Torce el rumbo" en La Red Nº 5 en Movimiento, Programa URB-AL, 2001, Montevideo, Uruguay.

--- Urban Social Policies at the Turn of the Millennium, Institut für Iberoamerika-Kunde, Hamburgo, 1999.

Política social y economía del trabajo. Alternativas a la política neoliberal para la ciudad, Miño y Dávila Editores, Madrid, 1999.

De la emergencia a la estrategia. Más allá del "alivio a la pobreza", Espaci0 Editorial, Buenos Aires, 2004.

La Gente o el Capital, Espaci0 Editorial, Buenos Aires, 2004.

Descentralizar: barajar y dar de nuevo. La participación en juego, FLACSO Ecuador/Fondo de Solidaridad/Fronesis, Quito, 2003.

¿Es posible otra economía sin (otra política)?, El pequeño libro socialista, Editora La Vanguardia, Buenos Aires, 2005.

(con Alfonso Iracheta Cenecorta), Los nuevos retos del desarrollo regional y el papel de la economía social. Diálogo/Seminario. Antología, Universidad Veracruzana/IIESSES/UNGS/Colegio Mexiquense, Xalapa, Enríquez Ver, Junio 2005.

Experiencias y aprendizajes en la construcción de otra economía. Estudio sobre emprendimientos socioeconómicos asociativos, (Epuipo), Instituto del Conurbano, UNGS/CTA/ANTA/FETIA/RAT, Buenos Aires, 2007.

La economía social desde la periferia. Contribuciones latinoamericanas (org.), UNGS/Altamira, Buenos Aires, 2007.

Economía social, acción pública y política (Hay vida después del neoliberalismo), CICCUS, 2008; 2009 (2da versión actualizada).

Diccionario de la Otra Economía (Org. con A. D. Cattani y J-L Laville), UNGS/Altamira/CLACSO, Buenos Aires, 2009.

Qué es lo económico. Materiales para un debate necesario contra el fatalismo, CICCUS, Buenos Aires, 2009.

Emprendimientos socioeconómicos asociativos. Su vulnerabilidad y sostenibilidad, (Director en colaboración con Alberto Mario Federico Sabaté), UNGS, Los Polvorines, 2010.

Mentiras y verdades del "capital de los pobres". Perspectivas desde la Economía Social y Solidaria, (Editor con Valeria Costanzo), UNGS/Imago Mundi, Buenos Aires, 2010.

Guía para el mapeo y relevamiento de la economía popular solidaria en Latinoamérica y Caribe, (Coautor con María Inés Arancibia y María Victoria Deux), GRESP/RIPESS/RILESS, Lima, 2010.

Economía Social y Solidaria. El trabajo antes que el capital. editores Alberto Acosta y Esperanza Martínez, serie Debate Constituyente, Abya-Yala, Quito, 2011.

Reinventar la izquierda en el siglo XXI. Hacia un diálogo norte-sur, (Organizador con Jean Louis Laville), UNGS/CLACSO/IAEN, UNGS/CLACSO/IAEN, Buenos Aires/Quito, 2014.

Economía social y solidaria en movimiento, (Org) IAEN/UNGS/DR&RD/CLACSO, Quito, 2016.

Laville, Jean Louis et José Luis Coraggio (Dir), Les gauches du XXI Siècle. Un dialogue Nord-Sur, Éditions LE BORD de l'EAU, Paris, 2016.

Miradas sobre la economía social y solidaria en América Latina (Org), UNGS/CLACSO/IAEN, Los Polvorines 2017).

Reinventing The Commons in the 21st Century. Alter-Economy, Alter-Democracy, (Coed. con Yoshihiro Nakano y Jean-Louis Laville), Tokio 2017. (en Japonés).

Jean-Louis Laville, Geoffrey Players, Elisabetta Bucolo y José Luis Coraggio, Mouvements sociaux et économie solidaire, Desclée de Brouwer, París 2017.

Coraggio, J.L.; Muñoz, R. (Dir.) Economía de las ciudades de América Latina hoy. Vol. I: Enfoques multidisciplinares. Ediciones UNGS, Los Polvorines, 2018.

Coraggio, José Luis; Laville, Jean-Louis (eds), La izquierda del siglo XXI. Ideas y diálogo Norte-Sur para un proyecto necesario, Icaria/UNGS, Barcelona, 2018.

Ponencias, capítulos de libros o artículos publicados³

"Elementos para una discusión sobre equidad, eficiencia y conflictos entre regiones", Documentos de Trabajo, Nº 1, CEUR ITDT, Buenos Aires, 1969

"Áreas metropolitanas y desarrollo nacional" (en coautoría con G. Geisse), Revista Latinoamericana de Estudios Urbano Regionales (EURE), Vol 1, Nº 1, Santiago, 1970

*** en: J.E. Hardoy y G. Geisse, Políticas de desarrollo urbano y regional en América Latina, SIAP, 1972

"Metropolitan Areas and National Development: A Long Term Perspective", Latin American Urban Research, Vol II, Sage Publication. California, 1972

"Caracterización funcional de las provincias chilenas", Documentos internos del Proyecto de la Macrozona, CIDU Universidad Católica de Chile, Santiago, 1971

"Propuesta de organización del sistema de investigación y planeamiento regional-espacial", ILPES, Doc. C/17, Santiago, 1971

"Caracterización funcional de las aglomeraciones urbanas argentinas" (en coautoría con R. Todaro y O. Fisch), ILPES, Santiago, 1971

³ (Una parte de estos trabajos pueden encontrarse en www.coraggioeconomia.org)

"Algunas notas sobre sistemas políticos y estructura espacial", EURE, Vol 1, Nº 2, Santiago, 1971

"Hacia una revisión de la teoría de los polos de desarrollo", EURE, Vol 2, Nº 4, Santiago, 1972

*** en Planificación regional y urbana en América Latina, Siglo XXI/ILPES, México, 1974

*** (versión revisada), en: L. Unikel y A. Necochea (editores) Desarrollo urbano y regional en América Latina, Fondo de Cultura Económica, México, 1975

*** en: "2 ensayos sobre la teoría de los polos de desarrollo", Instituto Di Tella-CEUR, Documentos de trabajo, Nº 1/73, Buenos Aires, 1973

"Towards a Revision of Growth Pole Theory", Vierteljahrsberichte, Nº 53, 1973

"Krytyka teorii biegunów wzrostu", Biuletyn Polska Akademia Nauk, Komitetu Przestrzennego zagospodarowania kraju, zeszyt 94, Warszawa, 1977

"Ejercicios de localización industrial", Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES), Doc. C/16, Santiago, 1972

"Notas sobre problemas del análisis espacial", ILPES, Doc. C/17, Santiago, 1973

*** Textos, Nº 1, CIUDAD, Quito, 1987

"Polarización, desarrollo e integración", Revista de la Integración, Nº 13, Buenos Aires, 1973

*** en Urbanización y dependencia en América Latina, M. Kaplan(comp.), SIAP, México, 1975

"Polarization, Development and Integration", en: A. Kuklinski (editor) Regional Development and Planning: International Perspectives, Sijthoff Leyden, The Netherlands, 1975

*** en: A. Kuklinski (editor), Polarized development and regional policies (Tribute to Jaques Boudeville), Mouton, The Hague, 1981

"Consideraciones teórico metodológicas sobre las formas sociales de organización del espacio y sus tendencias en América Latina", Revista Interamericana de Planificación, Vol. VII, Nº 1, México, 1974

"Social Forms of Space Organization and their Trends in Latin America", Antipode, Vol 9, Nº 1, Worcester, Massachusetts, 1977

"Considerações teórico metodológicas sobre as formas sociais de organização de espaço e suas tendências na América Latina", Planejamento, Vol. 7, Nº 1, Salvador, Bahia, 1979

"Concentración espacial y centralización: discusión de algunas falacias", Documentos de trabajo, CEUR ITDT, Buenos Aires, 1974

"Organización espacial, procesos y luchas sociales en las formaciones socioeconómicas capitalistas: bibliografía para un análisis contestatario" (en coautoría), Demografía y Economía, Vol. X, Nº 3, México, 1976

"Spatial Organization, Social Processes and Community Struggles in Capitalist Socio economic Formations", en: Reading Lists in Radical Political Economics, Union for Radical Political Economics, New York, 1977

"Posibilidades y dificultades de un análisis espacial contestatario", Demografía y Economía, Vol. XI, Nº 2 (32), México, 1977

"Possibilities and Difficulties of Radical Spatial Analysis", Comparative Urbanization Studies, School of Architecture and Urban Planning, University of California, Los Angeles, 1979

"La problemática acerca de las desigualdades regionales", Demografía y Economía, Vol XII, Nº 2 (35), México, 1978

"Algumas questões relacionadas com o estudo das desigualdades regionais na América Latina", Boletim Paulista de Geografia, Nº 56, Sao Paulo, 1979

"Sobre la problemática de la planificación regional en América Latina", Revista Interamericana de Planificación, Vol. XIII, Nº 52, México, 1979

"Las bases teóricas de la planificación regional en América Latina (un enfoque crítico)", Demografía y Economía, Vol. XIV, Nº 2 (42), México, 1980

*** en Territorios en Transición, José L. Coraggio, CIUDAD, Quito, 1987.

"Sobre la espacialidad social y el concepto de región", Avances de Investigación, Nº 3, COLMEX, México, 1979

*** en: J.L. Coraggio, Territorios en transición, CIUDAD, Quito, 1987

*** en: J.L. Coraggio (coeditor), La cuestión regional en América Latina, CIUDAD, Quito, 1989.

"On Social Spaceness and the Concept of Region", en: F. Moulaert and P. Wilson Salinas, Regional Analysis and the New International Division of Labour, Kluwer Nijhoff Publ., Boston, 1983

"Posibilidades de una planificación territorial para la transición en América Latina", Demografía y Economía, Vol. XV, Nº 3 (47), México, 1981

*** Documentos, CIUDAD, 1982

*** en: J. L Coraggio, Territorios en transición

"On the Significance and Possibilities of Territorial Planning for Transition in Latin America", Regional Development Dialogue, Vol. 3, Nº 2, Autumn 1982

---"Planejamento territorial para a transição na América Latina", en Espaço & Debates, Año VII, Vol. 1, Nº 20, Sao Paulo, 1987

"Los términos de la cuestión regional en América Latina" (1982), en: J.L. Coraggio, Territorios en transición, CIUDAD, Quito, 1987

*** en: J.L. Coraggio (coeditor), La cuestión regional en América Latina, CIUDAD, Quito, 1989.

"Notas sobre polos de desarrollo y transición", Demografía y Economía, Vol. XVI, Nº 1 (49), 1982

"Diagnóstico y política en la planificación regional" (1982), en: J.L. Coraggio, Territorios en transición, Quito, CIUDAD, 1987

*** en Susana Hintze (Org), Políticas Sociales. Contribución al debate teórico-metodológico, Colección CEA-CBC, Nro. 11, UBA, Buenos Aires, 1996.

"Posibilidades de un ordenamiento territorial para la transición en Nicaragua", en A. Lavell et al, Redistribucion espacial de la poblacion. Objetivos, limitaciones e impacto de la accion estatal en Centroamerica, San José, diciembre 1982

*** (versión reducida) en J.L. Coraggio, La cuestión regional en América Latina, CIUDAD, Quito , 1989.

"Possibilities of a territorial ordering for the transition in Nicaragua", Society and Space, Vol. 3, London, 1985

"Revolution and Pluralism in Nicaragua" (en coautoría con G. Irvin), Millenium: Journal of International Studies, Vol. 13, Nº 2, London, 1984

*** en Latin American Perspectives, Issue 45, Vol. 12, Nº 2, Boston, Spring 1985

*** en G. Irvin y X. Gorostiaga (editores) Towards an alternative for Central America and the Caribbean, Allen and Unwin, Londres, 1985

"Estado y política económica en la transición: el caso de Nicaragua", Estudios Sociales Centroamericanos, Nº 37, CSUCA, San José, 1984

"Revolución y democracia en Nicaragua", Cuadernos de Pensamiento Propio, Serie Ensayos, Nº 7, Managua, 1984

*** en Encuentro, Nº 21, UCA, Managua, 1984

*** en Relaciones Internacionales, 1er. Trimestre, Segunda Epoca, Heredia, Costa Rica, 1985

*** en Estudios Sociales Centroamericanos, Nº 38, CSUCA, San José, 1984.

*** "Nicaragua o la legitimidad de la revolución social en América Latina, en Nicaragua: revolución y democracia, Editorial Línea, México, 1985

*** (ídem) en Nicaragua: revolución y democracia, Centro Editor de América Latina, Buenos Aires, 1986

"Nicaragua, or the Legitimacy of Social Revolution in Latin America", in: Nicaragua. Revolution and Democracy, Allen and Unwin, Boston, 1986

"Democrazia e Rivoluzione in Nicaragua", en Nicaragua: Rivoluzione e democrazia, Quetzal, Milán, 1986

"Le Nicaragua, ou la légitimité de la revolution sociale en Amérique Latine", en: Democratie et revolution au Nicaragua (Un point de vue Latino-Américain), L'Harmattan, París, 1987.

"Movimientos sociales y revolución en Nicaragua", Cuadernos Ciudad y Sociedad, Segunda Epoca, Nº 10, CIUDAD, Quito, 1986

*** en J.L. Coraggio: Nicaragua. Revolución y democracia, Editorial Línea, México, 1985

*** en Nicaragua: revolución y democracia, Centro Editor de América Latina, Buenos Aires, 1986

- "Social Movements and Revolution in Nicaragua", en D. Slater (editor), State and the New Social Movements in Latin America, CEDLA, Amsterdam, 1985

*** "Social Movements and Revolution" (otra traducción distinta), en: A. Mattelart (editor), Communicating in Popular Nicaragua, International General, New York and Bagnolet (France), 1986

*** in: Nicaragua. Revolution and Democracy, Allen and Unwin, Boston, 1986

---"Movimenti sociali e rivoluzione: il caso Nicaragua", en Nicaragua: Rivoluzione e democrazia, Quetzal, Milán, 1986

---"Mouvements sociaux et révolution: le cas du Nicaragua", en Democratie et revolution au Nicaragua (Un point de vue Latino-Américain), L'Harmattan, París, 1987.

---en Revista de Ciencias Sociales alemana, Bonn, 1985

"Economía y política en la transición. Reflexiones sobre la revolución sandinista" (1985), en: J.L. Coraggio y C.D. Deere (editores), La transición difícil, Siglo XXI, México, 1987

*** Encuentro, Nº 28, Mayo-Agosto 1986.

*** Editorial Vanguardia, Managua, 1987.

"Economics and Politics in the Transition to Socialism: Reflections on the Nicaraguan Experience", en R. Fagen, C.D. Deere y J.L. Coraggio (editores), Transition and Development. Problems of Third World Socialism.

"Las condiciones de la transición en los pequeños países periféricos" (en coautoría con C. D. Deere), en J.L. Coraggio y C.D. Deere (Eds.) La transición Difícil, Siglo XXI Editores, México, 1986.

*** Editorial Vanguardia, Managua, 1987.

"Notas sobre metodología de la investigación", Textos, Nº 1, CIUDAD, Quito, 1987

"Los complejos territoriales dentro del contexto de los subsistemas de producción y circulación", Textos, Nº 2, CIUDAD, Quito, 1987

"Asumir a Nicaragua", en David y Goliath, Revista del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, Año XVII, Nº 52, 1987

"Poder local, ¿poder popular?", Cuadernos del CLAEH, 45-46, Montevideo, 1988.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"Utopía y alternativa popular ante la deuda externa", Ecuador Debate, Nº 15, CAAP, Quito, 1988.

"Desafíos de la investigación urbana desde una perspectiva popular en América Latina", incluido en José L. Coraggio (Ed.) La investigación Urbana en América Latina. Vol. 3. Las ideas y su contexto, CIUDAD, Quito, 1990.

---"Dilemas da pesquisa urbana a partir de uma perspectiva popular na America Latina", Espaço e Debates, Nº 23, Ano VIII, Vol. 1, Sao Paulo, 1988.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"Política económica, comunicación y economía popular", Ecuador Debate, CAAP, 17, Quito, 1989.

*** Revista Foro, Bogotá (En prensa).

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"Pesquisa urbana e projeto popular", Espaço e Debates, Nº 26, Ano IX, Sao Paulo, 1989.

"Participación popular", ponencia publicada por el XIII Seminario latinoamericano de trabajo social, organizado por ALETS-CELATS, 23-28 julio 1989, en Quito.

"La propuesta de descentralización: en busca de un sentido popular", en: Elsa Laurelli y Alejandro Rofman (Compiladores), Descentralización del Estado, Requerimientos y políticas en la crisis, F.F. Ebert-CEUR, Buenos Aires, 1989.

*** Incluido en: "Descentralización y poder local", Textos, Nº 11, CIUDAD, Quito, 1989.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"La reconstrucción histórica de procesos de transición social", en: Eduardo Kingman (Coord.), Las ciudades en la historia, CIUDAD, Quito, 1989.

"Introducción", en La investigación urbana en América Latina. Vol 3: Las ideas y su contexto, CIUDAD, Quito, 1990.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"Participación popular y vida cotidiana", Textos, Nº 12, CIUDAD, Quito, 1990.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"Nuevos retos para Nicaragua Revolucionaria", CIUDAD-AEMS, Quito, 1990.

"Posibles contribuciones de la Educación Popular al Desarrollo Local", incluido en publicación de la OEI, Santiago-Barcelona, 1991.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"El futuro de la economía urbana en América Latina (Notas desde una perspectiva popular)", Medio Ambiente y Urbanización: La ciudad latinoamericana del futuro, Año 10, 43-44, IIED-AL, Buenos Aires, Junio-Setiembre 1993.

*** Incluido en Ciudades sin rumbo, CIUDAD-SIAP, Quito, 1991.

"Pautas para una discusión sobre el futuro de la investigación urbana en América Latina", Sociológica, Año 7, Nº 18, UAM, México, Enero-Abril 1992.

*** TEXTOS Nº 17, CIUDAD, Quito, 1991.

"Las dos corrientes de descentralización en América Latina", en Ciudades sin Rumbo. Investigación urbana y proyecto popular, SIAP-CIUDAD, Quito, 1991.

"Contribuciones posibles al planteamiento de un modelo de desarrollo alternativo desde la perspectiva de la economía popular urbana", TEXTOS de CIUDAD, N° 18, Quito, 1992.

"Del sector informal a la economía popular: un paso estratégico para el planteamiento de alternativas populares de desarrollo social", PONENCIAS del instituto fronesis, # 1, Quito, 1992.

*** NUEVA SOCIEDAD, # 131, Caracas, 1994.

***Varios autores, Más allá de la informalidad, CIUDAD, Quito, 1995.

"¿Reforma urbana en los 90?", PONENCIAS del instituto fronesis, # 2, Quito, 1992.

"Economía popular y vivienda", PONENCIAS del instituto fronesis, # 3, Quito, 1992.

"Economía y educación en América Latina (notas para una agenda para los 90)", PAPELES del CEAAL, # 4, Santiago, 1992.

"Educación para la participación y la democratización", La Piragua (Revista latinoamericana de educación y política), Nro 5, CEAAL, Santiago, 2do semestre 1992.

"Economía popular e a pobreza na construção da cidade", en: O papel do público e do privado na construção da cidade, Prefeitura Municipal de Porto Alegre, Porto Alegre, noviembre 1993.

"Desarrollo Humano y política educativa en la ciudad latinoamericana", en Medio Ambiente y Urbanización, Nro. 45, IEED-AL, Buenos Aires, 1993.

---"Desenvolvimento humano e política educativa na cidade latino-americana", en Temas em Educação, N° 4, Universidade Federal da Paraíba, João Pessoa, 1995

---"Education Policy and Human Development in the Latin American City", in: C.A.Torres y A. Puiggrós (Eds), Latin American Education: Comparative Perspectives, West Review Press, Boulder, 1997.

"A construção de uma economia popular como horizonte para cidades sem rumo", en: Luiz Cesar de Queiroz y Orlando Alves Dos Santos Júnior (Org), Globalização, fragmentação e reforma urbana, Editora Civilização Brasileira, Río de Janeiro, 1994.

---"La construcción de una economía popular como horizonte para ciudades sin rumbo", Pobreza urbana y Desarrollo, N° 10, IEED-AL, Buenos Aires, 1995.

"Reforma pedagógica: eje de desarrollo de la enseñanza superior", en Documentos de Trabajo, N° 1, Universidad Nacional de General Sarmiento, San Miguel, Octubre de 1994.

"La construcción de una economía popular: vía para el desarrollo humano", Revista de Economía y Trabajo, Año II, N° 3, Programa de Economía y Trabajo, Santiago, 1994.

"Comunicación y representación popular: el caso de la Revolución Sandinista", Papers on Latin America, N° 36, The Institute of Latin American and Iberian Studies, Columbia University, 1994.

"Contribuciones posibles de la economía popular urbana a la transformación productiva con equidad", PONENCIAS del instituto fronesis, N° 10, Quito, 1994.

"Basic Learning Needs and Grassroots Economy: The Role of Latin American NGOs in the 'Education for All' Initiative", PONENCIAS del instituto fronesis, N° 11, Quito, 1994.

"La propuesta descentralizadora: límites y posibilidades", en: Descentralización y participación ciudadana, Ediciones Trilce, Montevideo, 1994.

***Ciudad Alternativa, Nº 10, Epoca II, CIUDAD, Quito, 1994.

"Towards a sustainable social policy", en URBAN ISSUES, Volume Nr. 21, UNICEF, New York, December, 1995.

"Human Capital: The World Bank's Approach to Education in Latin America", en John Cavanach et al, Beyond Bretton Woods, IPS/TNI, Washington, 1994.

"Educación y modelo de desarrollo", en Políticas educativas en América Latina, TAREA-CEAAL, Lima, 1995.

"Las nuevas políticas sociales: el papel de las agencias multilaterales", en Susana Peñalba y A. Rofman (Comp.), Desempleo estructural, pobreza y precariedad. Coordinadas y estrategias de política social en la Argentina y América Latina, CEUR-Ediciones Nueva Visión, Buenos Aires, 1996.

"Propostas do Banco Mundial para a educação: sentido oculto ou problemas de concepção?", en Livia de Tommasi et al (Org.), O Banco Mundial e as políticas educacionais, Cortez Editora, Sao Paulo, 1996.

---"Las propuestas del Banco Mundial para la educación: ¿Sentido oculto o problemas de concepción?", en: J.L. Coraggio y R.M. Torres, La educación según el Banco Mundial, Miño y Dávila-CEM, Buenos Aires, 1997.

"La agenda de desarrollo local", en J.L. Coraggio, Descentralización: el día después..., Cuadernos de Postgrado, Serie Cursos y Conferencias, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 1997.

***en Desarrollo Local, democracia y ciudadanía, Montevideo, 1997

***en Ciudad Alternativa, Nº 13, III época, CIUDAD, Quito, 1997.

***en Desarrollo local. Textos cardinales, Andrés Solari Vicente y Jorge Martínez Aparicio (Comp), México, 2005.

"La descentralización: el día después...", en J.L. Coraggio, Descentralización: el día después..., Cuadernos de Postgrado, Serie Cursos y Conferencias, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 1997.

--- en Javier Encina y María Ángeles Ávila, Autogestión, Sevilla, Andalucía, mayo 2012.

"La cuestión pedagógica en la enseñanza superior", en Las nuevas universidades a fines del Siglo XX, Universidad Nacional de General Sarmiento, San Miguel, 1997.

"Economistas y educación", en: Graciela Frigerio, M. Poggi y M. Giannoni (Comp)., Políticas, instituciones y actores en educación, CEM-Ediciones Novedades Educativas, Buenos Aires, 1997.

"La Política Urbana Metropolitana Frente a la Globalización", en EURE, Vol. XXIII, Nº 69, Santiago, Julio 1997.

"Perspectivas del desarrollo regional en América Latina" (1997), incluido en: Economía popular urbana: una nueva perspectiva para el desarrollo local, Programa de Desarrollo Local, Instituto del Conurbano, UNGS, San Miguel, 1998.

“La gobernabilidad de las grandes ciudades: sus condiciones económicas (con especial referencia a la Ciudad de Buenos Aires)”, en “Políticas Públicas y Desarrollo Local”, Instituto de Desarrollo Regional, Rosario, 1998.

---en: Lucía M. Bógus y Luiz César de Q. Ribeiro (org), Cadernos Metropole, Nº 3: Desigualdade e governança, Pronex-Educ-FAPESP, Sao Paulo, 2000.

“Sobre la investigación y su relación con los paradigmas educativos”, en: Mirian Jorge Warde (Org.), Novas políticas educacionais: Críticas e perspectivas, PUC, Sao Paulo, 1998.

*** (Versión revisada) “Investigación educativa y decisión política. El caso del Banco Mundial en América Latina”, en Perfiles Educativos, Nros. 79-80, Centro de Estudios sobre la Universidad, UNAM, México, 1998.

“El trabajo desde la perspectiva de la Economía Popular”, en: J.L. Coraggio, Economía Popular Urbana: una nueva perspectiva para el desarrollo local, Programa de Desarrollo Local, Cartillas Nro. 1, Instituto del Conurbano-UNGS, San Miguel, 1998.

“Las redes de trueque como institución de la Economía Popular”, en: J.L. Coraggio, Economía Popular Urbana: una nueva perspectiva para el desarrollo local, Programa de Desarrollo Local, Cartillas Nro. 1, Instituto del Conurbano-UNGS, San Miguel, 1998.

“Bases para una nueva generación de políticas socioeconómicas: la Economía del Trabajo o Economía Popular”, en: J.L. Coraggio, Economía Popular Urbana: una nueva perspectiva para el desarrollo local, Programa de Desarrollo Local, Cartillas Nro. 1, Instituto del Conurbano-UNGS, San Miguel, 1998.

“La economía popular es más que la suma de microproyectos (Alternativas para el desarrollo humano en un mundo globalizado)”, en Política y Sociedad, Revista de la Universidad Complutense, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Nº 31, Madrid, pp. 133-141, 1999.

“De la descentralización intraurbana a la descentralización regional”, en Descentralización y democracia, un debate necesario, Agencia Española de Cooperación Internacional-Intendencia Municipal de Montevideo, Montevideo, 1999.

“De la economía de los sectores populares a la Economía del Trabajo”, ILDIS, Quito, 1999

“¿Qué debe hacer el gobierno local ante los grandes emprendimientos en el comercio minorista?”, (en coautoría con Ruben Cesar), EURE (Santiago), Septiembre 1999, vol.25 no.75.

“Es posible pensar alternativas a la política social neoliberal” en Revista Nueva Sociedad nº 164, Caracas, noviembre- diciembre 1999.

*** en Íconos, Revista de FLACSO Ecuador, Nº 9, FLACSO, Ecuador, 2000.

“La relevancia del desarrollo regional en el mundo globalizado”, Ponencia presentada al Seminario Taller Internacional: “Cultura y desarrollo: la perspectiva regional/local”, organizado por el Instituto Andino de Artes Populares del Convenio Andrés Bello (IADAP), Quito, marzo 15-17, 2000.

La política social urbana en busca de paradigmas, en Alberto Acosta (comp.) EL desarrollo en la globalización. El reto de América Latina, ILDIS/Nueva Sociedad, Caracas, 2000.

"A perspectiva da economia popular urbana: base para uma nova política socioeconômica na cidade", en: Luiz Cesa de Queiroz Ribeiro (Org.), O futuro das Metrôpoles: Desigualdades e Governabilidade, Editora Revan, Rio de Janeiro, 2000.

"La política social urbana en busca de paradigmas", en El desarrollo en la globalización. El reto de América Latina, Nueva Sociedad e ILDIS-Ecuador, Caracas, 2000.

"Sobre la necesidad de regular el naciente mercado de la información y el conocimiento". Ponencia presentada ante las Comisiones de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados y del Senado de la Nación Argentina, en la Audiencia Pública realizada el 26/09/2000, Buenos Aires, Argentina.

"Atreverse con la economía. desde el gobierno local: la promoción de una economía del trabajo" en Ciudad Futura 2 - Pensar, Planificar y Gestionar Ciudades, Publicación del Plan Estratégico, Rosario, Octubre de 2000.

"La economía de las ciudades en su contexto", en El desarrollo en la globalización. El reto de América Latina, Nueva Sociedad e ILDIS-Ecuador, Caracas, 2000.

"La promoción del desarrollo económico en las ciudades: el rol de los gobiernos municipales", Ponencia presentada en la Reunión Anual de Trabajo Red Nro 5 "Políticas Sociales Urbanas", del Programa URB-AL, organizada por la Intendencia Municipal de Montevideo, 31 de mayo 2001

"Universities as Sites of Local and Global Knowledge (Re) production", in: Gmelin, W.; King, K and McGrath, S. (eds.) Knowledge, Research and International Cooperation. UK: University of Edinburg, 2001.

"Construir Universidad en la Adversidad. Desafíos de la Educación Superior en América Latina" (Trabajo comisionado por la Unidad de Desarrollo Social y Educación de la OEA, para la Reunión de Ministros de Educación de las Américas, Punta del Este, 24-25 de setiembre de 2001, publicado en: Hugo Casanova Cardiel (Coord.) Nuevas Políticas de la Educación Superior, RISEU-NETBIBLO, A Coruña, 2002.

"Economía del Trabajo: una alternativa racional a la incertidumbre", Trabajo presentado en el panel Fronteras de la Teoría Urbana: CGE, Incertidumbre y Economía Popular, Seminario Internacional sobre Economía y Espacio, organizado por el Centro de Desarrollo y Planificación Regional (Cedeplar), Belo Horizonte, Brasil, 6-7 Diciembre 2001, en prensa.

"Competir por el capital o competir por la gente"?, en Antonio Vázquez Barquero y Oscar Madoery (Comp), Homo sapiens Ediciones, Rosario, 2001.

"Pobreza, economía y trabajo social" en Nuevos escenarios y práctica profesional. Una mirada crítica desde el trabajo social, Espacio Editorial, Buenos Aires, 2002.

"La propuesta de Economía Solidaria frente a la economía neoliberal", en Economía Solidaria en el Fórum Social 2002, Semeando Socioeconomia, nº 7, PACS, Río de Janeiro, 2002.

"De la redistribución del ingreso al desarrollo de una Economía Social". Ponencia presentada en el Encuentro "Hacia el Plan Fénix. De la crisis actual al crecimiento con equidad", en la Comisión sobre "Políticas sociales, laborales y de distribución del ingreso", organizado por la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 18-19 de abril 2002.

“Ante las políticas sociales: articular pero cambiando su sentido”. Ponencia presentada en el panel “Estrategias de articulación de las políticas sociales”, en el Primer Congreso Nacional de Políticas Sociales “Estrategias de articulación de políticas, programas y proyectos sociales en Argentina”, organizado por la Asociación Argentina de Políticas Sociales y la Universidad Nacional de Quilmes, Bernal, 30-31 de Mayo 2002.

“Universidad y desarrollo local”, Ponencia presentada en el Seminario Internacional “La educación superior y las nuevas tendencias”, organizado por el Consejo Nacional de Educación Superior (CONESUP), UNESCO y el CIESPAL, Quito, 23-24 de Julio 2002.

“Hacia un proyecto de Economía Social centrada en el trabajo: contribuciones de la Antropología Económica”. Ponencia presentada en el “Seminario Internacional PEKEA, un saber político y ético para las actividades económicas”, 10-14 septiembre 2002, CEPAL, Santiago de Chile, 2002

“Caractéristiques du développement local” , artículo publicado en *Économie et Solidarités, Mouvements sociaux et économie sociale*, Revista de CIRIEC-Canada, Volumen 33, Número 2, Presses de l’Université du Québec, Québec, 2002.

“Sobre 10 falsas opciones y las cuestiones transversales que enfrentan las ONGDs de acción en el ámbito urbano.” Presentación realizada en el seminario - taller “Mitos y Realidades sobre Inclusión Social, Participación Ciudadana y Desarrollo Local”, organizado por Programa Urbano NOVIB, SEHAS (Servicio Habitacional y de Acción Social), con la colaboración de POLIS y DESCO, realizado en Córdoba, 21 y 22 de 2002.

“Sobre la acción social, la acción política y la identidad de las ONGS. Nuevos puntos de partida y desafíos. ” Relatoría propositiva realizada en el seminario - taller “Mitos y Realidades sobre Inclusión Social, Participación Ciudadana y Desarrollo Local”, organizado por Programa Urbano NOVIB, SEHAS (Servicio Habitacional y de Acción Social), con la colaboración de POLIS y DESCO, realizado en Córdoba, 21 y 22 de 2002.

“Prólogo” del libro *De las Cofradías a las Organizaciones de la Sociedad Civil, Historia de la iniciativa asociativa en Argentina, 1776-1990*, de Di Stefano, R., Sabato, H, Romero, L.A. y Moreno, J.L.. GADIS. Buenos Aires. 2002

“La economía del Trabajo como perspectiva alternativa al problema del empleo”, en Javier Lindenboim (Comp), *Metamorfosis del empleo en Argentina. Diagnóstico, políticas y perspectivas*, Cuadernos del CEPED 7, Buenos Aires, 2002.

“Las redes de trueque como institución de la economía popular”, en Susana Hintze (Ed), UNDP/UNGS/Prometeo, Buenos Aires, 2003.

“Sobrevivencia y otras estrategias en América Latina y el Caribe”, en Revista del CIAS, Año LII, N° 526, Buenos Aires, Septiembre 2003.

*** en *Pobreza Urbana y Desarrollo*, Año 10, N° 23, IIED-AL, Abril 2004.

“Las políticas públicas participativas: ¿Obstáculo o requisito para el desarrollo local?, en *Descentralizar: barajar y dar de nuevo. La participación en juego*, FLACSO Ecuador/Fondo de Solidaridad/Fronesis, Quito, 2003.

“La responsabilidad del intelectual ante las nuevas políticas sociales”, en Primer Encuentro Foro Federal de Investigadores y Docentes: *La universidad y la Economía Social en el Desarrollo Local*, Ministerio de Desarrollo Social, Buenos Aires, 2004.

“¿Es posible pensar alternativas a la política social neoliberal?, en Cuchará’ y paso atrás, Nº 8, Febrero, Andalucía, 2004

“Una transformación social posible desde el trabajo social: la necesidad de un enfoque socioeconómico para las política sociales”, en Javier Encina et al (coord.), Participación, comunicación y desarrollo comunitario, Democracias participativas 1, Diputación Sevilla, Las Segovias, 2004.

“Una alternativa socioeconómica necesaria: la economía social”, en: Claudia Danani (comp.), Políticas Sociales y Economía Social, Colección Lecturas sobre Economía Social, UNGS, Altamira, OSDE, Buenos Aires, 2004.

“El papel de la teoría en la promoción del desarrollo local. Hacia el desarrollo de una economía centrada en el trabajo.”, en José Luis Coraggio, La Gente o el Capital. Desarrollo local y economía del trabajo, Espacio Editorial, Buenos Aires, 2004

“Recuperando la Economía: entre la cuestión social y la intervención”, (en co-autoría con Inés Arancibia) en Segundo Foro de Investigadores y Docentes en Economía Social y Solidaria, Secretaría de Políticas Sociales, Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, 2005, p. 193-212.

*** Cuadernos de Trabajo Social, Universidad Complutense de Madrid, Vol 27, nº 1, 2014.

“Économie du travail”, en Dictionnaire de L’Autre Économie, Jean-Louis Laville et Antonio David Cattani (Org), Desclée de Brower, Paris, 2005.

“El lugar para el desarrollo local en la agenda global” (en coautoría con Natalia Quiroga), Revista Foro, Nro 56, Diciembre de 2005, Bogotá.

Economía Social y desarrollo local, en Varios Autores, Políticas Socioproductivas para el desarrollo local, IEED-AL, Buenos Aires, 2005.

“Desafíos en la formación profesional vinculados a la economía social y el desarrollo local. El rol de la universidad”, en Segundo Foro de Investigadores y Docentes en Economía Social y Solidaria, Secretaría de Políticas Sociales, Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, 2005, 161-175.

“Desarrollo regional, espacio local y economía social”, Versión revisada de la ponencia presentada en el Seminario Internacional “Las regiones del Siglo XXI. Entre la globalización y la democracia local”, organizado por el Instituto Mora, México, 9-10 de junio de 2005.

“Sobre el paradigma de la gratuidad,. Una consideración desde la periferia”, en Stromata. Comunidad ¿Un nuevo paradigma? , Año LXII, Nº ½, Universidad del Salvador Enero Junio 2006.

“Sobre la sostenibilidad de los emprendimientos mercantiles de la economía social y solidaria”, Cuadernos del CENDES, Año 23, Tercera época, Caracas, Enero-Abril 2006.

“Distribución de la riqueza y la asociación público-privado en la economía social”, en Tercer Foro de Investigadores y Docentes en Economía Social y Solidaria, Secretaría de Políticas Sociales, Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, 2006.

"Acerca de algunas relaciones entre la teoría y la práctica del Desarrollo Local", Incluido en Adriana Rofman (comp), Universidad y Desarrollo Local. Aprendizajes y desafíos, UNGS/Prometeo, Buenos Aires, 2006.

“La perspectiva de la economía social”, en Vuotto, M. (ed.): El Financiamiento de la economía social: actores e instrumentos. UNGS. Buenos Aires. 2006.

« Sobre el sentido de articular lo local con lo global desde una perspectiva de economía social », en PEKEA Newsletter Nº 10, Abril-JUNio 2007.

--- Concerning the sense of linking the local and the global level from a perspective of social economy.

---Sur le sens d'articuler le local avec le global a partir d'une perspective d'economie sociale.

“Une autre économie est-elle possible sans une (autre) politique? », en Review Tiers Monde, Nº 190, Avril-Juin 2007.

Crítica de la política social neoliberal: las nuevas tendencias, ponencia presentada en el Congreso de Ciencias Sociales de América Latina y el Caribe, en celebración de los 50 años de FLACSO, Quito, octubre 2007.

Módulo de Economía Social: Economía popular y economía social en el contexto de la economía mixta, material didáctico para los estudiantes de las Tecnicaturas de Desarrollo Local y Economía Social de la República Argentina, Ministerio de Educación-Ministerio de Desarrollo Social, 2007 (en prensa).

« La economía social y la búsqueda de un programa socialista para el Siglo XXI”, en Revista Foro, Nº 62, Bogotá, Octubre 2007.

“Sustentabilidade e luta contra-hegemónica no campo da economia solidária”, en Gabriel Kraychete y Katia Aguiar (Org), Economia dos setores populares. Sustentabilidade e estrategia de formação, OIKOS Editora/CAPINA, São Leopoldo, 2007.

“Crítica de la política social neoliberal: las nuevas tendencias”, en Juan Ponce Jarrín (Ed), ¿Es posible pensar una nueva políticas social para América Latina?, FLACSO Ecuador/Ministerio de Cultura, Quito, 2008.

“La economía social como un marco de sentido para las relaciones entre la universidad y las comunidades”, en Economía Social, Ministerio de Educación, Argentina, Buenos Aires, 2008.

"La Economía social y solidaria como estrategia de desarrollo en el contexto de la integración regional latinoamericana", 3er Encuentro Latinoamericano de Economía Solidaria y Comercio Justo organizado por RIPESS en Montevideo, 22-24 octubre 2008.

“Economía Social y Solidaria”(Org), Dossier de América Latina en Movimiento, Alai/RILESS, Quito, marzo 2008.

“América Latina: necesidad y posibilidades de otra economía”, en Otra Economía, Volumen II - Nº 2 - 1 semestre /2008 - ISSN 1851-4715.

“Territorio y economías alternativas”, en María Arcelia Gonzáles Butrón et al (Corr), Economía social y desarrollo local, Michoacán, 2009

“Economía del Trabajo”, en Antonio David Cattani (Org), La Otra Economía, UNGS/ALTAMIRA/OSDE, Buenos Aires, 2004

**** “Économie du travail”, en J-L Laville et A.D.Cattani (Dir) Dictionnaire de L'Autre Économie, Desclée de Brouwer, París, 2005.

**** “Economía del Trabajo” (Versión revisada) en Diccionario de la Otra Economía (Org), UNGS/Altamira/CLACSO, Buenos Aires, 2009.

“Sostenibilidad” en Diccionario de la Otra Economía (Org), UNGS/Altamira/CLACSO, Buenos Aires, 2009.

“Los caminos de la economía social y solidaria”, en ICONOS Revista de Ciencias Sociales, Nº 33, FLACSO-ECUADOR, Quito, 2009, 29-38. ISSN: 1390-1249

Dossier: “Es posible otra economía? Ensayos de economía social y solidaria”, (Org) ICONOS Revista de Ciencias Sociales, Nº 33, FLACSO-ECUADOR, Quito, 2009, 29-103. ISSN: 1390-1249

« De mitos y realidades », en ÍCONOS Nº 35, Vol. 13, FLACSO Ecuador, Quito, Septiembre 2009,

“Territorio y economías alternativas”, Revista de Ciencias Sociales, Nro 18, Primavera de 2010

--- “Territory and alternative economies”, Universitas Forum, Vol 1, Nº 3, Diciembre 2009.

(con Sol Arroyo) “A path to the social economy in Argentina: workers takeovers of bankrupt companies”, in Ash Amin (Ed), The Social Economy. International perspectives on economic solidarity, Zed Books, London and New York, 2009.

“Labour Economy” in Keith Hart, Jean-Louis Laville and Antonio Cattani (Eds), John Wiley & Sons, 2010. ISBN-13: 978-0-7456-4980-1

“Pensar desde la perspectiva de la economía social”, en Roberto Cittadini et al, Economía Social y Agricultura Familiar. Hacia la construcción de nuevos paradigmas de intervención,, pa. 29- 110 y 391-424, Ediciones INTA, Buenos Aires, 2010.

"La economía popular solidaria en el Ecuador", en Economía Social y Solidaria. El trabajo antes que el capital. editores Alberto Acosta y Esperanza Martínez, serie Debate Constituyente, Abya-Yala, Quito, 2011

“Principios, instituciones y prácticas de la economía social y solidaria” en Economía Social y Solidaria. El trabajo antes que el capital. editores Alberto Acosta y Esperanza Martínez, serie Debate Constituyente, Abya-Yala, Quito, 2011

“El papel de la economía social y solidaria en la estrategia de inclusión social”, en Revista Decisio, Nº 29, Mayo-Sgosto 2011, CREFAL, México.

“Economía Social y Solidaria: las relaciones entre conocimiento y políticas públicas”, en Conocimiento y políticas públicas de economía social y solidaria, IAEN, Quito, 2012.

“¿Qué es lo económico y que es otra política?” en: Sidney Lianza y Flávio Chedid Henriques (orgs.)A economia solidária na América latina: realidades nacionais e políticas públicas, UFRJ/RILESS, Río 2012

“Karl Polanyi y la otra economía en América Latina”, en Karl Polanyi. Textos escogidos, UNGS/CLACSO, Buenos Aires, 2012

“La economía popular solidaria en el Ecuador”, en :Revista Cooperativismo y desarrollo, Número 100, Universidad Cooperativa de Colombia, enero-junio 2012, p. 272-280.

“La Economía Social y Solidaria (ESS) en América latina”, en: Alejandro Guillén y Mauricio Phélan, Construyendo el Buen Vivir, Universidad de Cuenca/PYDLOS, Cuenca, 2012, p 236-256

« De Polanyi à l'économie sociale et solidaire en Amérique latine », in Hillenkamp I. and Laville J.-L. (eds.), Socioéconomie et démocratie. L'actualité de Karl Polanyi, Paris, Erès, 2013 ISBN : 978-2-7492-3748-0

“La economía social y solidaria: hacia la búsqueda de posibles convergencias con el Vivir Bien”, en: Ivonne Farah y Verónica Tejerina (coord.), Vivir bien: Infancia, género y economía. Entre la teoría y la práctica. CIDES-UMSA, La Paz. 2013.

La economía social y solidaria ante la pobreza, en: Voces del Fénix, La dignidad de los Nadies, Nro.22., 2013

“Tres corrientes en la ESS”, en Revista Temas. Cultura Ideología Sociedad, Nro 75 Julio-septiembre de 2013, La Habana. ISSN 0864-134X

“La construcción de Otra Economía como acción política” (2013)

<http://www.coraggioeconomia.org/jlc/archivos%20para%20descargar/A%20Construccion%20otra%20economia%20como%20acci%C3%B3n%20pol%C3%ADtica%2028rev-2-13.pdf>

Publicado en: Rafael Betancourt (Comp), Construyendo socialismo desde abajo: la contribución de la economía popular y solidaria, Ed Caminos, La Habana, 2017.

« De Polanyi à l'économie sociale et solidaire en Amérique latine », in Hillenkamp I. and Laville J.-L. (eds.), Socioéconomie et démocratie. L'actualité de Karl Polanyi, Paris, Erès, 2013.

“Para pensar las nuevas economías : conceptos y experiencias en América Latina” presentado en el Colóquio internacional Epistemologias do Sul: Aprendizagens globais Sul Sul, Sul Norte e Norte Sul, Coimbra 10, 11 e 12 de Julho de 2014

La economía social y solidaria y el papel de la economía popular en la estructura económica. Presentado en el Seminario Internacional “Rol de la Economía Popular y Solidaria y su Aporte en el Sistema Económico Social y Solidario”, 24-26 de julio del 2013, Quito, Ecuador.

Publicado en: La economía Popular y Solidaria. El Ser Humano Sobre el Capital 2007 - 2013; INSTITUTO DE ECONOMIA POPULAR Y SOLIDARIA, Quito, 2014

“La presencia de la Economía Social y Solidaria (ESS) y su institucionalización en América Latina”, preparado para los Estados Generales de la Economía Social y Solidaria (ESS), París, 17-19 de junio de 2011,

--“Institutionalising the Social and Solidarity Economy in Latin America”, en Peter Utting (Ed), UNRISD/ Zed Books, Londres, 2015

<http://unrisd.org/80256B3C005BCCF9/httpPublications?OpenForm&view=title&count=1000>

“Otra economía, otra política, otras izquierdas”, en Reinventar la izquierda en el siglo XXI. Hacia un diálogo norte-sur, (Organizador con Jean Louis Laville), UNGS/CLACSO/IAEN, UNGS/CLACSO/IAEN, Buenos Aires/Quito, 2014

“La Economía Social y Solidaria (ESS): Niveles y alcances de acción de sus actores”, Los Polvorines, 2015 (inédito)

“Para pensar las nuevas economías. Conceptos y experiencias en América Latina”, en Boaventura de Souza Santos y Teresa Cunha (Eds), International Colloquium Epistemologies of the South: South-South, South-North and North-South global learnings; Vol. 3, Other Economies, Coimbra, June 2015, pag 71-90

“Sobre las relaciones entre economía, democracia y revolución”, en: Cadernos Prolam (Programa de Posgrado en Integración de América Latina de la Universidade de São Paulo) Vol. 15 - No. 28 (Jan-Jun 2016)

“Movimientos sociales y economía”, en Economía social y solidaria en movimiento, (Org) IAEN/UNGS/DR&RD/CLACSO, Quito, Buenos Aires, 2016.

(con Pablo Míguez), “La Argentina posneoliberal: un breve recorrido por los años del kirchnerismo”, 2016. (inédito)

“La economía social y solidaria como alternativa a la economía de mercado”, en: Javier Tobar (comp) Cauca, café con raíces. Caficulturas, agroecología y economía social solidaria, editorial Universidad del Cauca, Popayán, 2018.

“¿Qué hacer desde la economía popular ante la situación actual?”, en Revista Idelcoop, Nº 224, marzo 2018, Ediciones IDELCOOP, Buenos Aires, 2018.

“Towards a new economics: concepts and experiences from Latin America”, en: North, Peter and Molly Scott Cato (Eds), Towards just and sustainable economies. The social and solidarity economy North and South; Great Britain, 2018.

“Comprendre le passé pour penser l’avenir: les gauches en Amérique du Sud”, en Jean Louis Laville et José Luis Coraggio (dir.), Les gauches du XXI Siècle. Undialogue Nord-Sud, Éditions LE BORD de l’EAU, Paris, 2016.

“Quelques convergences prometteuses”, en Jean-Louis Laville, Geoffrey Players, Elisabetta Bucolo y José Luis Coraggio, mouvements sociaux et économie solidaire, Desclée de Brouwer, Paris 2017.

“Potenciar la Economía Popular Solidaria: una respuesta al neoliberalismo”, en Otra Economía, 11(20):4-18, julio-diciembre 2018.